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Construcción, capaz de mover a más de 40 ramas  
de las 70 de la industria de la transformación 

 
 Genera seis empleos directos y otro tanto de indirectos, lo que significa que es un 

importante promotor de inversiones, pero altamente consumidor de energía.  

 

Las ciudades consumen los recursos naturales de forma importante; alrededor de 50 

por ciento de ellos se destina a la construcción, 40 por ciento del agua utilizada en el 

mundo abastece las instalaciones sanitarias y otros usos en los edificios, mientras 

que 60 por ciento de la mejor tierra cultivable que deja de utilizarse para la 

agricultura se ocupa en la construcción. 

Así lo señalaron los académicos de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Jesús Enrique de Hoyos Martínez, Alberto Álvarez Vallejo y José de Jesús 

Jiménez Jiménez, quienes indicaron que cinco por ciento de la energía generada se 

utiliza para construir los edificios y 45 por ciento para calentar, iluminar y ventilarlos, 

mientras que 70 por ciento de los productos madereros mundiales se dedica a la 

construcción de los edificios.  

Los autores del trabajo de investigación “La competitividad sustentable en el 

diseño urbanoarquitectónico. Caso: la franja urbana en Hidalgo Poniente, Toluca”, 

afirmaron que la industria de la construcción es capaz de mover a más de 40 ramas 

de las 70 de la industria de la transformación, así como generar seis empleos 

directos y otro tanto de indirectos, lo que significa que es un importante promotor de 

inversiones, pero altamente consumidor de energía.  

En este contexto, consideraron importante que los espacios creados y 

recreados por los arquitectos y el urbanismo contribuyan a satisfacer las 

necesidades humanas, en relación con las otras especies con las que convivimos en 



 

la naturaleza. “El arquitecto debe y está invitado a contribuir en esta tarea que 

reviste una gran relevancia en el mundo contemporáneo”. 

Los arquitectos, dijeron, debemos adoptar una forma de vida ética y 

responsable con el ambiente; conocer nuestra profesión y aérea de trabajo, pero 

también sabernos cogeneradores de un proyecto que coadyuva a la transformación 

del sistema complejo en el que se reconoce la humanidad hoy. 
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Era moderna nos expone a radiación  
natural de materiales peligrosos 

 
 Por ejemplo, el flujo eléctrico hacia cualquier herramienta o electrodoméstico genera 

radiación electromagnética en menor o mayor grado, siendo un problema ineludible, 
a pesar de los avances para perfeccionar su aprovechamiento. 

 

Ventilar adecuadamente los espacios al interior de casas, oficinas, almacenes, 

bodegas y centros de trabajo disminuye la concentración de partículas que 

deambulan en la atmósfera, evitando su concentración y efectos nocivos, señalaron 

Fidel Martínez García y Juan Hernández Pérez, al hablar de “Los campos 

electromagnéticos, su efecto sinérgico en gases radiactivos y su relación con la 

salud de la población en general”. 

 Los colaboradores de la revista Enlace Químico, editada por Facultad de 

Química de la Universidad Autónoma del Estado de México, destacaron que esta 

medida, así como no dejar conectados innecesariamente aparatos eléctricos 

utilizados para el trabajo, entretenimiento, mantenimiento de los hogares, 

preparación de alimentos y los utilizados en la higiene y belleza personal, contribuye 

a disminuir los efectos negativos que se presentan al combinarse la energía 



 

eléctrica, los campos electromagnéticos y la radiación natural que existe en el 

ambiente y dentro de los hogares.  

 Explicaron que la era moderna implica una serie de comodidades asociadas 

al suministro eléctrico, pero también nos expone a una serie de fenómenos 

relacionados con la radiación natural de materiales peligrosos que siempre han 

estado en el ambiente, como radón. 

Abundaron que este gas no se deposita en los tejidos, pues gran parte de lo 

inhalado es exhalado rápidamente y la probabilidad de que se desintegre al aspirarlo 

es pequeña. El inconveniente son las partículas remanentes, que “casualmente” 

quedan en los pulmones al momento de experimentar decaimiento radioactivo, en el 

que es común que la inhalación de altos niveles de radón conlleve a enfermedades 

pulmonares, como el enfisema pulmonar, que se manifiesta después de varios años 

de exposición. 

 Los especialistas del Centro de Anteproyectos del Pacífico Sur de la Comisión 

Federal de Electricidad reconocieron que el flujo eléctrico hacia cualquier 

herramienta o electrodoméstico genera radiación electromagnética en menor o 

mayor grado, siendo un problema ineludible, a pesar de los avances para 

perfeccionar su aprovechamiento. 

Sin embargo, puntualizaron, los hallazgos indican que los campos 

electromagnéticos generados al conectar un electrodoméstico o casi cualquier 

fuente de iluminación, maximizan el efecto negativo de las emisiones radioactivas 

del decaimiento del radón y su progenie. 

Agregaron que la casual inhalación de estas partículas representa un riesgo 

potencial de contraer enfermedades graves, como leucemia o enfisema pulmonar, 

en las personas que se encuentre frecuentemente cerca de esta nube. 

Por otra parte, dijeron Fidel Martínez García y Juan Hernández Pérez, al 

considerar que los campos magnéticos tienen su origen en las corrientes eléctricas, 

un consumo más intenso de energía resultará en un campo magnético más fuerte y 

en consecuencia, teóricamente la nube de partículas será proporcionalmente mayor. 



 

Este problema, concluyeron, abre una oportunidad para la optimización de 

recursos, mejora industrial y cuidado de la salud; además, el uso de reguladores de 

voltaje, que representará un ahorro económico sustancial, y el uso de focos 

ahorradores de energía, lo que pueden reducir aún más el problema, lo cual puede 

resultar simple, pero de un impacto importante en la salud, en especial de los niños. 
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MULF de la UAEM exhibe “Address” 
 

 La muestra del artista Christian Becerra permanecerá abierta al público en general 
hasta enero de 2017. 

 

En el marco de la Convocatoria “Arte Abierto, Arte para Todos” del Museo 

Universitario “Leopoldo Flores” (MULF) de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, que busca integrar propuestas artísticas alternativas y vigentes, se inauguró 

la exposición “Address”, del artista Christian Becerra, que permanecerá abierta al 

público en general hasta enero de 2017. 

Durante la inauguración de esta muestra, que encabezó el director de Museos 

Universitarios de la UAEM, Jorge Guadarrama López, la directora del MULF, 

Gabriela Morales San Juan, destacó que la propuesta artística de Christian Becerra 

es una reflexión a partir del arte, que conjuga actualidad y sucesos del pasado. 

           Acompañada por la directora de la Fundación UAEMéx, Mariana Sánchez 

Garay, quien entregó un reconocimiento económico al ganador de la convocatoria de 

este año, la servidora universitaria sostuvo que “Christian Becerra nos lleva por un 

recorrido de la memoria y de personas ausentes, a través de sus imágenes, lo que 

provoca a crear nuevas historias”.             



 

Ante el museógrafo René Dávila López e invitados que acudieron a la 

inauguración, Mariana Sánchez Garay puntualizó que por segunda ocasión, la 

asociación civil colabora con el museo que lleva el nombre del Doctor Honoris Causa 

de la UAEM, Leopoldo Flores, a fin de fomentar las diversas expresiones artísticas. 

Al viajar a La Habana, Cuba, Christian Becerra obtuvo en una feria de libros 

usados y antigüedades, un conjunto de postales de las cuales investigó las 

direcciones a las que habían sido enviadas para tomar un registro fotográfico del 

lugar; posteriormente, en la Ciudad de México realizó el mismo ejercicio, a fin de 

hacer un paralelismo entre ambos lugares. 

            El ganador de este importante certamen universitario manifestó que a través 

de su experiencia en Cuba percibió que “el paso del tiempo es un asunto muy 

particular”, por lo que la exposición es una exploración sobre el tiempo y el espacio, 

pero también del olvido como móvil de la creación artística. 
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Amecameca de UAEM realizó Seminario sobre 
Equidad de Género y Participación Ciudadana 

 
 Este seminario se realizó como parte del Convenio de Colaboración que el Centro 

Universitario UAEM Amecameca tiene con el Ayuntamiento de Temamatla, mediante 
el cual se busca capacitar a funcionarios y servidores públicos de la administración 
pública municipal. 

 

Con el objetivo de reflexionar y despertar el interés de más mujeres para buscar 

mayores espacios, pero al mismo tiempo discutir, imaginar y trabajar para conformar 

una sociedad más justa y menos violenta, el Centro Universitario Amecameca de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, en coordinación con el Ayuntamiento 



 

de Temamatla, llevó a cabo el Seminario sobre Equidad de Género y Participación 

Ciudadana. 

 En este ejercicio, que se realizó en el marco del 30 aniversario de este 

espacio de la Autónoma mexiquense, la directora de Participación Ciudadana del 

Instituto Electoral del Estado de México, Liliana Martínez Garnica, impartió la 

Conferencia “Equidad de género desde la perspectiva de la participación ciudadana 

en materia electoral”, marco en el cual habló sobre el estado actual de la 

participación de la mujer en cargos de elección popular, destacando los retos que 

aún se tienen en esta materia. 

Como parte de esta jornada se contó con la participación de la Magistrada del 

Tribunal Superior de Justicia del Estado de Morelos, Nadia Luz María Lara Chávez, 

quien dictó la Conferencia “Igualdad sustantiva de género”, y la directora de Equidad 

y Género del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Paloma Orona 

García, ofreció la Conferencia “¿Para qué nos sirve la perspectiva de género en la 

construcción de ciudadanía?”  

En el auditorio de la presidencia municipal de Temamatla, ante la presidenta 

municipal, Evertina Sánchez Bahena -primera mujer en la historia del municipio en 

ocupar el cargo-, el director del Centro Universitario UAEM Amecameca, Ranulfo 

Pérez Garcés, señaló que hablar de equidad de género es hacer referencia a una 

lucha histórica por combatir la exclusión.  

Indicó que de los 125 municipios de la entidad, sólo 21 son gobernados por 

mujeres, por lo que es indudable que en el Estado de México aún se les sigue 

excluyendo de la política; agregó que este seminario se realizó como parte del 

Convenio de Colaboración que el Centro Universitario UAEM Amecameca tiene con 

el Ayuntamiento de Temamatla, mediante el cual se busca capacitar a funcionarios y 

servidores públicos de la administración pública municipal. 
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Tianguistenco de la UAEM cuenta con  
Laboratorio de Caracterización de Materiales 

 
 Su objetivo es apoyar a los estudiantes, principalmente del programa de Ingeniería 

en Plásticos, para conocer las propiedades físicas, mecánicas y térmicas de estos 
materiales. 

 

La Unidad Académica Profesional Tianguistenco de la Universidad Autónoma del 

Estado de México cuenta con el Laboratorio de Caracterización de Materiales, cuyo 

objetivo es apoyar a los estudiantes, principalmente del programa de Ingeniería en 

Plásticos, para conocer las propiedades físicas, mecánicas y térmicas de los 

materiales. 

 Además, en este espacio de la Máxima Casa de Estudios mexiquense se 

llevan a cabo prácticas que permiten cumplir con los objetivos de las Unidades de 

Aprendizaje, generar trabajos de investigación para titulación y fomentar la 

colaboración entre los académicos para formar equipos multidisciplinarios entre la 

UAP Tianguistenco, centros de investigación y la industria, con el fin de realizar 

proyectos con registro ante las instancias correspondientes. 

 En el Laboratorio de Caracterización de Materiales que recientemente fue 

inaugurado por el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, ya se trabaja en el desarrollo de dos proyectos; el primero, 

denominado “Fabricación y caracterización de un compósito de polipropileno con 

cerámica residual”, en el cual colaboran los académicos Ana Lilia Flores Vázquez, 

Orlando Soriano Vargas y el egresado Dennis Giovanni Ramírez Escalona. 

 El otro proyecto que ya se lleva a cabo en este laboratorio de la UAP 

Tianguistenco es “Caracterización de las propiedades térmicas y mecánicas de 



 

polietileno de alta densidad reciclado”, de otro egresado de Ingeniería en Plásticos 

enfocado a la realización de pruebas, con el cual busca obtener su título profesional. 

 Por otro lado y para apoyar las actividades del proceso enseñanza-

aprendizaje, en las Unidades de Aprendizaje de Laboratorio de Materiales y 

Reología de Plásticos se han realizado pruebas de viscosidad bajo condiciones 

estándar de la Norma ASTM D 1238 para determinar del índice de fluidez de 

materiales como el Polipropileno (PP), Acetal (POM) y Polietileno Tereftalato (PET).  

Actualmente, se trabaja para contar con las condiciones necesarias 

(temperatura, presión y humedad) para trabajar bajo los estándares de la Norma 

Internacional ASTM, con la finalidad de brindar servicios externos a la industria de 

plásticos, ofreciendo pruebas de medición de color de alto rendimiento para el 

estudio de materias primas y la evaluación de productos terminados y pruebas de 

impacto que permitan determinar la tenacidad de materiales plásticos, entre otras. 
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Microempresa informal, significativa generadora  
de empleo y de ingreso a la economía  

 
 Organismos enfocados a la investigación de los problemas sociales y económicos en 

países en proceso de desarrollo promueven cada vez más análisis y políticas que 
tienen como objetivo impulsar el desarrollo de la productividad de la empresa 
informal. 

 

Tradicionalmente se considera a la microempresa informal como un lastre para el 

desarrollo; sin embargo, desde hace algunos años, existe evidencia de que a pesar 

de su baja productividad, es significativa la contribución de la economía informal 



 

como generadora de empleo y de ingreso a la economía de los países menos 

desarrollados. 

 Así lo señaló la académica del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, 

Nidia López Lira, autora del estudio “Políticas de apoyo a la productividad de la 

microempresa informal ¿dónde está México?”, quien destacó que organismos 

enfocados a la investigación de los problemas sociales y económicos en países en 

proceso de desarrollo promueven cada vez más análisis y políticas que tienen como 

objetivo impulsar el desarrollo de la productividad de la empresa informal (incluyendo 

apoyos a la innovación), que al mismo tiempo reducen la marginalidad y la pobreza 

de los trabajadores dentro de dicho sector. 

La experta, que trabaja en colaboración con los investigadores de la 

Universidad Autónoma Metropolitana-Unidad Xochimilco, René Rivera Huerta y 

Alejandra Mendoza, sostuvo que diversos países, en particular la India, comienzan a 

establecer políticas y crear instituciones de apoyo dirigidas a fortalecer las 

actividades productivas dentro de la economía informal. 

En las recientes décadas, dijo, quizá como resultado de la persistencia del 

sector informal, se ha generado una visión optimista que sugiere que dicho sector 

tiene un papel no necesariamente negativo que desempeñar en la economía y 

fomenta la idea de la importancia de la creación de políticas dirigidas a incentivar la 

productividad de las microempresas y el bienestar de sus integrantes, para que 

eventualmente, se integren a la parte formal de la economía. 

Nidia López Lira abundó que a pesar de que en general, se conoce a las 

empresas informales como poco productivas, es también reconocido que los 

ingresos medios de los autoempleados y microempresarios en el sector informal son 

mayores que el promedio de los trabajadores agrícolas de subsistencia, quienes han 

encontrado en esas actividades una mejor opción de ingreso. 

 

 

COMUNICADO 0918 



 

TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 02 DE 2016 

 
 

Realizó UAEM Certamen Estudiantil  
de Oratoria para estudiantes de nivel superior 

 
 Los ganadores fueron Karla Guadalupe Patiño Osorio, Moraima Zacnite Ordoñez 

Huerta y Alexis Contreras Saldivar. 

 

Karla Guadalupe Patiño Osorio, Moraima Zacnite Ordoñez Huerta y Alexis Contreras 

Saldivar fueron los ganadores del 14º Certamen Estudiantil de Oratoria para 

Fomentar los Valores, Símbolos e Historia de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, organizado por la Dirección de Identidad Universitaria para estudiantes 

de nivel superior, en el que participaron 78 alumnos de 11 facultades y ocho 

espacios foráneos. 

Durante más de cinco horas, el jurado integrado por la docente de la Escuela 

Preparatoria, Silvia Leonor Con Gómez, y los oradores Fernando Juárez Dávila, 

Lucio Ordoñez Huerta y Arturo Vega Núñez, así como el cronista Federico Juárez 

Dávila, calificaron el dominio del escenario de los participantes, la preparación de su 

discurso, la forma en cómo desarrollaron sus ideas y el aporte de su mensaje a la 

sociedad. 

Cabe destacar que se otorgó una mención honorifica a Luis Alberto García 

Santamaría y se reconoció de manera especial al estudiante con debilidad auditiva, 

Pedro Manuel Castro Rivera, de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli; 

además, los ganadores se hicieron acreedores a premios de tres, dos y mil pesos, 

respectivamente. 

 En la ceremonia de apertura de esta sesión, celebrada en la Sala “Ignacio 

Manuel Altamirano” del Edificio de Rectoría, el director de Identidad Universitaria, 

Jorge Hurtado Salgado, expresó que este Certamen se enmarca en el “60 

Aniversario de la UAEM 1956-2016”. 



 

Abundó que es a través de la oratoria, como la Autónoma mexiquense 

promueve que el universitario esté en completa armonía entre lo que piensa, dice y 

hace, de acuerdo con sus creencias, valores y cultura. 

Al tiempo que puntualizó que “la palabra llega tanto a la razón como al 

corazón”, Hurtado Salgado indicó que los participantes en esta edición comunicaron, 

por medio de la palabra: serenidad, paciencia, laboriosidad, diligencia, lealtad, 

honestidad, veracidad y justicia.  

En el 14º Certamen Estudiantil de Oratoria para Fomentar los Valores, 

Símbolos e Historia de la Universidad Autónoma del Estado de México participaron 

alumnos de las facultades de Derecho, Enfermería y Obstetricia, Contaduría y 

Administración, Ciencias Políticas y Sociales, Ingeniería, Química, Medicina, 

Humanidades, Economía, Antropología y Turismo y Gastronomía, así como de los 

centros universitarios y unidades académicas profesionales de Teotihuacán, 

Tianguistenco, Cuautitlán Izcalli, Acolman, Chimalhuacán, Zumpango, Valle de 

Chalco y Valle de México. 
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Cuautitlán Izcalli será sede de Congreso de Derecho Internacional 
 

 Este ejercicio académico se realizará los días 17 y 18 de noviembre y contará con 
actividades como conferencias magistrales, talleres, ponencias y presentaciones de 
libros. 

 

Con el objetivo de contribuir al desarrollo de los futuros profesionistas del Derecho, a 

través de un espacio de análisis de las principales problemáticas asociadas a los 

procesos de transformación profesional de los jóvenes que se forman en las áreas 

de las Ciencias Jurídicas y el Derecho, la Unidad Académica Profesional Cuautitlán 



 

Izcalli de la Universidad Autónoma del Estado de México llevará a cabo el VI 

Congreso de Derecho Internacional “Las profesiones y su internacionalización en el 

Siglo XXI”. 

 Este ejercicio académico se realizará los días 17 y 18 de noviembre y contará 

con actividades como conferencias magistrales, talleres, ponencias, presentaciones 

de libros, actividades mediante las cuales se abordarán temas centrales, como La 

formación del profesional y su Inserción en el contexto mundial, Relación 

Universidad–Sociedad, Comercio global y desarrollo sustentable, La logística en la 

economía global y Globalización y gestión del conocimiento del Derecho 

Internacional. 

 Lo que se busca es fomentar entre los estudiantes de la Licenciatura en 

Derecho Internacional la cultura de la investigación y la generación del conocimiento, 

además de divulgar la investigación que ha sido plasmada en publicaciones. 

 El Congreso de Derecho Internacional busca posicionarse como un espacio 

para compartir e intercambiar conocimientos, experiencias y puntos de vista entre 

estudiantes y especialistas. 

 Por ello, se acopla al III Congreso Nacional de Competitividad Docente y 

convoca a profesionales, estudiantes, docentes, investigadores, empresarios y 

servidores públicos relacionados con el desarrollo de las Ciencias Sociales, 

Jurídicas y Multidisciplinarias. 

 Los interesados en participar como ponentes tienen hasta el 4 de noviembre 

para enviar sus trabajos; para mayores informes sobre este congreso, que tendrá un 

costo de 500 pesos, deberán comunicarse a los teléfonos de la Unidad Académica 

Profesional UAEM Cuautitlán Izcalli, 55 11 13 40 60 ó 55 11 13 40 62. 
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Nivel escolar de padres, fundamental  
en rendimiento escolar de alumnos 

 
 De acuerdo con organizaciones internacionales, la madre o el tutor con mayor 

cercanía al joven “ocupa un espacio privilegiado en la educación, influyendo 
académicamente desde la infancia”. 

 

El nivel escolar de los padres, la tecnología, el uso de internet, los hábitos 

alimenticios y el compañerismo son factores fundamentales en el rendimiento 

escolar de alumnos de Nivel Medio Superior, afirmó la investigadora de la Facultad 

de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Elvira Ivone González Jaimes. 

La autora del trabajo “Análisis de los factores contextuales socioeconómicos-

educativos y la predicción del rendimiento académico de los estudiantes de Nivel 

Medio Superior. Base del rendimiento para el Nivel Superior” destacó la importancia 

de conocer el contexto en el que se desarrollan los alumnos, con la finalidad de 

evitar problemáticas como la deserción escolar. 

Al realizar un estudio en alumnos de preparatoria del Estado de México, 

González Jaimes indicó que de acuerdo con organizaciones internacionales, la 

madre o el tutor con mayor cercanía al joven “ocupa un espacio privilegiado en la 

educación, influyendo académicamente desde la infancia, por lo que es necesario 

que los padres adquieran conocimientos básicos en áreas como la tecnología”. 

Puntualizó que la posesión de una computadora y el uso de internet son 

fundamentales en la formación de los jóvenes de preparatoria, por lo que las 

escuelas deben contar con dichas herramientas, así como poner especial énfasis en 

la entrega de becas. 

Asimismo, señaló, los hábitos alimenticios contribuyen a que los estudiantes 

consuman suficientes proteínas y vitaminas para un buen desempeño escolar; sin 

embargo, la “falta de horarios de comidas, consumo de alimentos de alta densidad y 

velocidad de ingesta pueden evitar una vida equilibrada”. 



 

Por otra parte, Elvira Ivone González Jaimes aseveró que el ambiente 

preparatoriano afecta el rendimiento escolar de los estudiantes en situaciones como 

la aceptación, el rechazo o el mal trato entre compañeros, para lo cual se requiere 

asesorar a estudiantes y profesores en el tema de las relaciones interpersonales. 
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Realizará UAEM Primer Festival de Música de Cámara 
 

 Del 7 al 9 de noviembre, los alumnos de la asignatura de Ensambles Musicales 
darán cuenta de lo que han aprendido en el aula; además, compartirán escenario 
con profesionales de la música. 

 

Alumnos de la Licenciatura en Música de la Universidad Autónoma del Estado de 

México participarán en el Primer Festival de Música de Cámara organizado por la 

Escuela de Artes Escénicas de esta casa de estudios, anunció el académico 

universitario Yurev Vivero Ávila. 

 Acompañado por el director de Promoción Artística de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, Alejandro Flores Solís, Vivero Ávila refirió que a través de 

este ejercicio académico, que tendrá como sede el Centro Cultural Universitario 

“Casa de las Diligencias” y se desarrollará del 7 al 9 de noviembre, los alumnos de la 

asignatura de Ensambles Musicales darán cuenta de lo que han aprendido en el 

aula; además, compartirán escenario con profesionales de la música. 

 Anunció que esta iniciativa de la profesora Merced Irene Reyes tiene como 

objetivo que los alumnos tengan un acercamiento anticipado con actividades 

profesionales relacionadas con la música y la interpretación escénica. 

 Durante tres días de actividades, con dos presentaciones por día, a las 17:00 

y 19:00 horas, los alumnos que integran la Orquesta de Cámara, el Coro de Cámara 



 

y los diferentes ensambles de la Licenciatura en Música ofrecerán recitales con 

diferentes repertorios. 

 Además, indicó, se contará con la participación de agrupaciones integradas 

por músicos profesionales, como el Coro de Cámara de la UAEM y la Orquesta de 

Guitarras de Miguel Suárez Carrillo. 

 En tanto, Alejandro Flores Solís comentó que se trata de un evento 

académico y cultural totalmente gratuito y que cumple con una de las instrucciones 

del rector Jorge Olvera García en cuanto a lograr la vinculación de los diferentes 

espacios universitarios con los diversos programas educativos. 

 

 

COMUNICADO 0922 
ACOLMAN, MÉX. 
NOVIEMBRE 03 DE 2016 

 
 

Reflexionan sobre cambio climático  
y su impacto en la alimentación 

 
 Alumnos y académicos de la Unidad Académica Profesional UAEM Acolman 

realizaron el evento “El clima está cambiando. La alimentación y la agricultura 
también”. 

 

Con el objetivo de motivar la reflexión sobre el cambio climático, que afecta a nivel 

mundial y repercute en rubros como la alimentación y la agricultura, alumnos y 

académicos de la Unidad Académica Profesional Acolman de la Universidad 

Autónoma del Estado de México conmemoraron el Día Mundial de la Alimentación. 

 Bajo el lema “El clima está cambiando. La alimentación y la agricultura 

también”, alumnos de la Licenciatura en Nutrición de este campus de la Autónoma 

mexiquense compartieron sus conocimientos con la comunidad universitaria, a 

través de una exposición de carteles elaborados con semillas y otros materiales, que 



 

resultó en una original línea de tiempo que permitió apreciar la transición de los 

cambios climáticos y su impacto en la agricultura y por ende, en la alimentación. 

El festejo del Día Mundial de la Alimentación, organizado por la coordinadora 

de la Licenciatura en Nutrición, Rocío Vázquez García, profesores de asignatura y 

alumnos también contempló la realización de la Feria Gastronómica, mediante la 

cual se abordó cómo el clima afecta la sustentabilidad de los alimentos. 

Se realizó la presentación de platillos típicos de los ámbitos nacional e 

internacional y se enfatizó que la sociedad actual carece de una cultura alimentaria 

que beneficie su salud; en este sentido, los universitarios ofrecieron pláticas sobre 

hábitos saludables y calidad nutricional.     

Este evento, llevado a cabo por segundo año consecutivo e inaugurado por el 

coordinador de la Unidad Académica Profesional UAEM Acolman, Alberto Salgado 

Valdés, también contempló la realización de actividades culturales y aquellas 

encaminadas al fomento del deporte, los hábitos saludables y la sana convivencia, 

como una carrera de botargas, con la participación de alumnos de todas las 

licenciaturas que en este espacio universitario se imparten. 

 

COMUNICADO 0923 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
NOVIEMBRE 04 DE 2016 

 
 

Sistema de justicia oral acelera solución de conflictos 
 

 En un juicio oral hay acciones comunicativas que implican argumentar y dialogar, por 
lo que es importante tener un conocimiento completo del caso y la utilización correcta 
de las técnicas en materia civil y familiar. 

 

El sistema de justicia oral acelera la solución de conflictos en materia civil y familiar, 

genera confianza y da certeza jurídica a los involucrados, señaló en la Universidad 

Autónoma del Estado de México, el Magistrado del Tribunal Superior de Justicia del 

Distrito Federal, Antonio Muñozcano Eternod. 



 

En el marco de la Semana de la Licenciatura en Derecho, realizada en el 

Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, el también coordinador de la 

Implementación de los Juicios Orales en Materia Familiar manifestó que en un juicio 

oral hay acciones comunicativas que implican argumentar y dialogar, por lo que 

consideró importante tener un conocimiento completo del caso y la utilización 

correcta de las técnicas en materia civil y familiar. 

Al impartir la Conferencia Magistral "Repercusiones del Sistema de Justicia 

Oral en Materia Civil y Familiar", a la cual asistieron alumnos de la Licenciatura en 

Derecho, acompañados por su coordinador, Gustavo González Galindo, Muñozcano 

Eternod habló de su experiencia en el ámbito jurídico y apuntó que al litigar, el 

abogado necesita más que conocer los artículos constitucionales. Es necesario, 

puntualizó, “conectarlos con la información del caso y generar argumentos 

coherentes, concisos y precisos”. 

En este ejercicio académico, organizado por los profesores de la Licenciatura 

en Derecho, Carlos Alberto Espinosa Castro y Beatriz Hernández Pablo, el 

magistrado invitó a los alumnos a practicar constantemente las técnicas en materia 

de juicios orales y a conocer las nuevas teorías procesales, con el objetivo de 

brindar certeza jurídica a los involucrados. 

 

 

COMUNICADO 0924 
AMECAMECA, MÉX. 
NOVIEMBRE 04 DE 2016 

 
 

Amecameca de UAEM promueve investigación en educación  
 

 Suscribió la carta de intención para la integración de le Red Ibero Latinoamericana y 
del Caribe de Investigación en Educación e Intervención Ambiental para el 
Desarrollo. 

 

El Centro Universitario Amecameca de la Universidad Autónoma del Estado de 



 

México suscribió la carta de intención para la integración de la Red Ibero 

Latinoamericana y del Caribe de Investigación en Educación e Intervención 

Ambiental para el Desarrollo. 

Dicho documento tiene como propósito convocar a profesores, investigadores, 

educadores ambientales y estudiantes de los distintos países de Iberoamérica, 

América Latina, Centroamérica y El Caribe a integrarse. 

Esta red buscará analizar las problemáticas actuales y las tendencias 

teóricas, metodológicas y políticas en materia de educación ambiental, para la 

sustentabilidad desde la innovación, la transdisciplinariedad e interculturalidad.  

En el evento, que se llevó a cabo en el marco VI Congreso de Educación 

Ambiental para el Desarrollo desde la Innovación, la Interdisciplinariedad e 

Interculturalidad, realizado en el Centro Universitario UAEM Amecameca, se indicó 

que la Red busca ser un puente que coadyuve en la constitución de más grupos de 

colaboración e investigación. 

En este sentido, el director del Centro, Ranulfo Pérez Garcés, en compañía 

de Liberio Victorino Ramírez, quien fue designado presidente de la Red, comentó 

que también se busca el establecimiento de compromisos de acción conjunta que 

propicien la participación de las instituciones de educación superior en la definición 

de políticas públicas que atiendan esta problemática.  

Cabe destacar que Pérez Garcés tomó protesta como vicepresidente de la 

Red Ibero Latinoamericana y del Caribe de Investigación en Educación e 

Intervención Ambiental para el Desarrollo; tendrá la tarea de conducir los trabajos 

constitutivos, representativos y de liderazgo académico necesarios. 

 

COMUNICADO 0925 
HUEHUETOCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 04 DE 2016 

 
 

Alumnos de Huehuetoca de la UAEM desarrollan Agroclúster 



 

 
 Este ejercicio permite a los alumnos tener un acercamiento con aquellas acciones y 

estrategias enfocadas a la conservación del medio ambiente. 

 

Alumnos de la primera generación de la Licenciatura en Trabajo Social de la Unidad 

Académica Profesional Huehuetoca de la Universidad Autónoma del Estado de 

México desarrollaron una hortaliza, réplica de un Agroclúster, modelo de asociación 

de los productores del sector agroalimentario, que genera economías de escala y 

mayor valor agregado. 

 Con apoyo del profesor universitario de la asignatura Seminario de Desarrollo 

Rural, modelo Agroclúster, Iván Hernández Pérez, los alumnos prepararon el terreno 

para realizar las camas e incorporaron abono orgánico (caballo). 

En las primeras dos camas se trasplantó plántula de espinaca y brócoli; 

también se plantará cilantro, cebolla, rábano, acelga, zanahoria, lechuga, col, coliflor, 

calabaza, frijol ejotero, pepino, tomate y jitomate. 

 Este ejercicio, comentó Iván Hernández Pérez, permite a los alumnos tener 

un acercamiento con aquellas acciones y estrategias enfocadas a la conservación 

del medio ambiente. 

“Lo que se busca es que de ahora en adelante ellos se hagan cargo de esta 

huerta e incluso, inviten a alumnos de otros programas educativos a participar y 

reproducir estos modelos en sus casas”, pues de esta manera, indicó, se está 

contribuyendo con el desarrollo de políticas sustentables a favor de la seguridad 

alimentaria. 

Cabe destacar que el clúster es un conglomerado productivo y comercial 

basado en un modelo de asociatividad que permite una escala productiva a los 

pequeños productores e integrar la cadena de valor desde la definición de qué 

sembrar hasta la comercialización. 

 Su manejo, explicó, se lleva a cabo implementando abonos orgánicos, 

insecticidas naturales, y asociación de cultivos. Todo esto para cuidar nuestro medio 



 

ambiente (suelo, plantas, agua, animales), mientras que a nosotros como seres 

humanos nos favorece alimentarnos sanamente.  

 

COMUNICADO 0926 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 05 DE 2016 

 
 

Diseñador gráfico debe priorizar valores  
solidarios sobre intereses personales 

 
 Deben buscar proyectos que posibiliten una mejor calidad de vida, que atiendan las 

causas solidarias u otras actividades semejantes y que les permitan incluso, ser la 
voz de aquellos que aún no han podido tomar la palabra. 

 

En su quehacer profesional el diseñador gráfico debe priorizar los valores solidarios 

sobre los intereses personales, económicos o de cualquier otro tipo, que atenten 

contra los individuos y sus derechos, sostuvieron las especialistas de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, María de las Mercedes Portilla Luja, María 

Gabriela Villar García y Claudia Adriana Rodríguez Guadarrama. 

Al hablar sobre “El papel del diseñador gráfico y su responsabilidad social: del 

consumo a las problemáticas sociales”, las académicas de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño indicaron que los diseñadores deben buscar proyectos que 

posibiliten una mejor calidad de vida, que atiendan las causas solidarias u otras 

actividades semejantes y que les permitan incluso, ser la voz de aquellos que aún no 

han podido tomar la palabra. 

 Destacaron que este es un reto para aplicar lo mejor de las competencias 

comunicativas, la capacidad estratégica y creativa para construir, liderar y participar 

en proyectos sociales. “En la actualidad, la responsabilidad social y la posibilidad 

discursiva del diseño gráfico debe analizarse, pues se observa una caída en el 

desarrollo de los trabajadores de la conciencia, quienes han decidido producir sin 

preguntarse nada”. 



 

 Refirieron que por ejemplo, quienes participan profesionalmente en el ámbito 

de la construcción de los mensajes en los medios de comunicación deben 

solidarizarse con las necesidades sociales, a través del ámbito de la comunicación 

gráfica y asumir su responsabilidad social. 

Las académicas de la UAEM señalaron que el aparato económico ha llevado 

a ver a los individuos como simples seres genéricos, por lo que invitaron a que el 

diseñador convenza y llegue a diferentes ámbitos del poder para mostrar los 

argumentos y beneficios de ciertos proyectos, ya que éstos normalmente tienen que 

ver con decisiones administrativas, con costos económicos, con el desarrollo de 

políticas públicas, de asignación de recursos, entre otros, es decir idealmente se 

requiere de un trabajo conjunto de ciudadanos, gobierno e industria para participar 

en este tipo de proyectos sociales. 

Las universitarias coincidieron sobre la importancia de que el diseñador se 

involucre en todos los procesos y toma de decisiones, para motivar a que se 

integren a equipos multidisciplinarios de trabajo, que sean líderes y participen en 

este tipo de proyectos, asumiendo su compromiso y responsabilidad social. 

 

 

COMUNICADO 0927 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 05 DE 2016 

 
 

Impartirá UAEM Curso-Taller de  
Actualización para Cronistas Universitarios 

 
 Se llevará a cabo los días 7, 8, 17 y 18 de noviembre de 2016 en la biblioteca del 

Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria y tiene como objetivo 
fortalecer el arraigo y sentido de pertenencia hacia la UAEM, mediante la difusión de 
la producción de los cronistas universitarios. 

 

Con la finalidad de continuar ofreciendo a los cronistas universitarios herramientas 



 

conceptuales y metodológicas de calidad que les permitirán realizar de una mejor 

manera la escritura de la crónica institucional, la Dirección de Identidad Universitaria 

de la Universidad Autónoma del Estado de México impartirá el Segundo Curso-Taller 

de Actualización para Cronistas Universitarios 2016. “Metodología para la 

Elaboración de Historias de Vida”. 

 Se llevará a cabo los días 7, 8, 17 y 18 de noviembre de 2016 en la biblioteca 

del Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria y tiene como 

objetivo fortalecer el arraigo y sentido de pertenencia hacia la Universidad Autónoma 

del Estado de México, mediante la difusión de la producción de los cronistas 

universitarios. 

Busca proporcionarles las herramientas metodológicas para realizar 

investigaciones cualitativas a través del uso y manejo de historias de vidas, con el fin 

de obtener textos de valía para la comunidad universitaria, sobre personajes, la vida 

y el acontecer institucional.   

Será impartido por Paola Grisel García Santillán, Presea al Mérito 

Universitario “Ignacio Manuel Altamirano Basilio” 2007 y quien ha participado en 

diversos eventos académicos y de investigación; se enfocará en temas como la 

investigación cualitativa, importancia y uso de la entrevista a profundidad, 

importancia y uso de la biografía, importancia y uso de las historias de vida, elección 

de las ideas, recolección de datos y manejo de datos para traducirlos en escritura 

literaria. 

El Segundo Curso-Taller de Actualización para Cronistas Universitarios 2016. 

“Metodología para la Elaboración de Historias de Vida” pretende enriquecer la 

historia institucional, a partir de la elaboración de biografías, relatos vívidos y 

profundamente humanos, de aquella generación de jóvenes que constituyó un lazo 

de unión y continuidad entre los ideales humanistas y liberales del Instituto Científico 

y Literario y la UAEM, donde continúan profundamente arraigados. 

 

 



 

COMUNICADO 0928 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 06 DE 2016 

 
 

UAEM fue sede de Congreso de Estudiantes  
de Ciencia Política y Administración Pública 

 
 Entre los participantes en este congreso estuvo el profesor e investigador de la 

Universidad Nacional Autónoma de México, John M. Ackerman, quien presentó el 
libro de su autoría El mito de la transición democrática. 

 

La Universidad Autónoma del Estado de México fue sede del XXIV Congreso 

Nacional de la Asociación Nacional de Estudiantes de Ciencia Política y 

Administración Pública (ANECPAP), a la que pertenecen alumnos del Centro 

Universitario UAEM Amecameca, integrantes del Comité Local “Sor Juana Inés de la 

Cruz”. 

Este ejercicio, que tuvo como sede el Centro Cultural Universitario “Casa de 

las Diligencias”, tuvo como objetivo incentivar el intercambio de ideas entre 

representantes de los partidos políticos más influyentes en México y la crítica de los 

jóvenes estudiantes; estuvo enfocado en los retos y perspectivas, rumbo a 2018, de 

los partidos políticos en México. 

Por ello, se contó con la asistencia de personalidades académicas y 

representantes de organizaciones civiles, cuya participación tuvo como propósito 

visualizar el contexto político y la perspectiva de los ciudadanos sobre las 

instituciones públicas y políticas, además del contexto sociopolítico y transitorio por 

el que atravesará el país durante el proceso electoral de 2018. 

 Entre los participantes en este congreso estuvo el profesor e investigador de 

la Universidad Nacional Autónoma de México, John M. Ackerman, quien presentó el 

libro de su autoría El mito de la transición democrática, marco en el cual invitó a los 

presentes a redoblar esfuerzos y no perder la esperanza de contar con un país 



 

verdaderamente democrático, así como buscar políticos preparados que saquen 

adelante a la nación. 

Durante tres días de actividades, a las que asistieron alumnos de diferentes 

universidades e instituciones académicas pertenecientes a la ANECPAP, se 

presentaron representantes de los principales partidos políticos, como Lorenzo 

Rivera Nava, Abraham Aguado Salcido, Orlando Reyes Gómez, Héctor Pérez 

Delgado, María Lorena Marín Moreno y Gerardo Fernández Noroña. 

 

 

COMUNICADO 0929 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 06 DE 2016 

 
 

Presentaron en UAEM cortometraje  
“Teotenanco: el lugar de la muralla divina” 

 
 El director del cortometraje, Cuitláhuac Martín Gómez Salinas, explicó que eligió la 

zona arqueológica de Tenango del Valle porque además de tratarse de un lugar 
enigmático, fue el sitio en el cual creció y su padre lo motivó a aprovechar sus 
estudios a favor de sus orígenes. 

 

El profesor de la Universidad Autónoma del Estado de México, Cuitláhuac Martín 

Gómez Salinas, presentó en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de esta 

casa de estudios el cortometraje “Teotenanco: el lugar de la muralla divina”, que 

desarrolló en colaboración con los académicos Jorge Hurtado y Jesús Lujambio, 

además de un diseñador gráfico que se encargó de crear el logotipo de dicha 

producción audiovisual. 

 En el Auditorio “Ignacio Ramírez Calzada” de dicho espacio universitario, el 

director del cortometraje explicó que eligió la zona arqueológica de Tenango del 

Valle porque además de tratarse de un lugar enigmático, fue el sitio en el cual creció 

y su padre lo motivó a aprovechar sus estudios a favor de sus orígenes. 



 

Ante alumnos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, principalmente 

de la Licenciatura en Comunicación, aseveró que esta es una forma de redituar a la 

sociedad, de trabajar en pro de su desarrollo, pero también de dar a conocer 

aquellos elementos que la engrandecen. 

Hasta el día de hoy, afirmó Gómez Salinas, no se contaba con una 

producción que relatara la importancia de los antepasados de este lugar en la 

construcción del territorio que hoy en día se conoce. 

Precisó que para completar este documental fueron necesarias grabaciones 

durante seis fines de semana, sin contar la parte de postproducción; en total se 

requirió medio año para que el equipo consumara el cortometraje. 

 Luego de que se le cuestionara sobre si esta producción sería comercializada 

para su mayor difusión, indicó que por la realización de este trabajo él no recibirá 

regalías, “pues hice el trabajo por el cariño que le tengo a mi municipio y en honor a 

mi padre”. 

Cuitláhuac Martín Gómez Salinas anunció la presentación del documental en 

diversos espacios académicos de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

con la finalidad de que alumnos, académicos y personal administrativo conozca la 

cosmovisión de este pueblo, así como de su construcción con base en la cultura que 

ahí residió hace cientos de años.  

 

COMUNICADO 0930 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 06 DE 2016 

 
 

Será UAEM sede de Congreso de Ciencia  
y Tecnología a través de la Robótica 

 
 Se realizará del 9 al 11 de noviembre y los asistentes podrán encontrar soluciones 

para el desarrollo de proyectos personales sobre robótica. 



 

 

Con talleres para construir un dron y conferencias impartidas por invitados de Lego 

Education México, la Universidad Autónoma del Estado de México será sede del 

Primer Congreso de Ciencia y Tecnología a través de la Robótica. Creatividad, 

Innovación y Aplicación Científica, que tiene como objetivo fomentar la creatividad, la 

innovación tecnológica y la participación en torneos científicos y tecnológicos. 

En el marco de este evento, organizado por la Facultad de Ciencias y el 

Plantel “Cuauhtémoc” de la Escuela Preparatoria de la UAEM, en coordinación con 

el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología (COMECyT), así como la Escuela 

Preparatoria Anexa a la Normal de Valle de Bravo, se convoca al Torneo MiniSumo 

Battle, en el cual podrá registrarse cualquier equipo conformado por estudiantes o 

clubes de robótica. 

Además de que los asistentes a este congreso podrán encontrar soluciones 

para el desarrollo de proyectos personales sobre robótica, el programa busca alentar 

la capacitación de estudiantes desde edad temprana para tratar y resolver 

problemas, al tiempo de favorecer el aprendizaje de conceptos abstractos 

relacionados con la ciencia. 

Del 9 al 11 de noviembre y dirigido principalmente a estudiantes de nivel 

básico, medio superior y superior, el Primer Congreso de Ciencia y Tecnología a 

través de la Robótica comprende conferencias mediante las cuales especialistas de 

la UAEM y otras instituciones abordarán las siguientes temáticas: Prototipado 

robótico con Lego Education, Modelado y monitoreo de un dron tipo cuadrirotor, 

Inteligencia artificial, Programación y robótica, entre otras. 

Asimismo, se ofrecerán talleres como “Modelado e Impresión 3D” y 

“Tecnología Arduino en el Sector Educativo”, los cuales tiene como objetivo diseñar 

estrategias educativas que permitan acercar y difundir el conocimiento científico y 

tecnológico. 

Para mayores informes o registrar un equipo de robótica, los interesados 

podrán enviar un correo electrónico a las 



 

direcciones: oscar_ra@linuxmail.orgkarla.marysol.g@gmail.com o dygo_512@hotma

il.com, así como llamar a los teléfonos (045) 55 7301 5147 y (045) 722 394 9975. 

  

 

COMUNICADO 0931 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 07 DE 2016 

 
 

Esfuerzo conjunto para acabar con acoso escolar: Jorge Olvera  
 

 Así lo sostuvo el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México durante la 
Ceremonia de Clausura del Diplomado en Acoso Escolar: Competencias 
Profesionales para Enseñar a las Familias a Prevenir y Atenderlo. 

 La directora del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, Laura 
Vargas, y la presidenta del DIF Estado de México, Isis Ávila, entregaron las 
constancias de culminación de este diplomado, del cual egresaron 34 servidores 
públicos -20 de los sistemas municipales y 14 integrantes del DIF Estado de México. 

 Laura Vargas e Isis Ávila enfatizaron el apoyo del rector Olvera García para llevar a 
cabo este diplomado, que se solicitó fuera replicado en otras entidades. 

 

Únicamente el esfuerzo conjunto entre todos los sectores de la sociedad permitirá la 

creación de estrategias que terminen con el acoso escolar, que hoy en día tiene 

impactos sumamente importantes en la conducta del individuo, sostuvo el rector de 

la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, durante la 

Ceremonia de Clausura del Diplomado en Acoso Escolar: Competencias 

Profesionales para Enseñar a las Familias a Prevenir y Atenderlo. 

En este acto, al que asistió la directora del Sistema Nacional para el 

Desarrollo Integral de la Familia, Laura Vargas Carrillo, y la presidenta del DIF 

Estado de México, Isis Ávila Muñoz, el rector propuso la realización de un simposio, 

mediante el cual la UAEM pondrá al servicio del DIF todos los conocimientos que 

genera sobre esta temática, desde las perspectivas jurídica, antropológica, educativa 

y de la salud. 

mailto:oscar_ra@linuxmail.org
mailto:oscar_ra@linuxmail.org
mailto:dygo_512@hotmail.com
mailto:dygo_512@hotmail.com


 

Reunirá, dijo el rector, a expertos nacionales e internacionales, que permitirán 

el fortalecimiento de los trabajos que desde hace dos años la UAEM y el Sistema 

Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia llevan a cabo a partir de la firma de 

un acuerdo. 

“Apoyar en la educación las políticas públicas emanadas de los sistemas DIF 

permitirá generar herramientas encaminadas a terminar con esta problemática”, 

sentenció el rector Jorge Olvera García, en este evento, en el que Isis Ávila destacó 

la importancia que este diplomado tiene para apoyar a los directivos y servidores 

que trabajan en los sistemas municipales DIF a favor de la niñez y la juventud 

mexiquense. 

  Luego de entregar de manera simbólica, las constancias de culminación de 

este diplomado, del cual egresaron 34 servidores públicos -20 de los sistemas 

municipales y 14 integrantes del DIF Estado de México-, Laura Vargas Carrillo 

enfatizó el apoyo del rector Olvera García para llevar a cabo este diplomado, que 

solicitó fuera replicado en otras entidades. 

 En el Jardín Botánico Cosmovitral de la ciudad de Toluca, la servidora pública 

federal agregó que la unión entre la UAEM y el DIF nacional permitió la búsqueda de 

herramientas para atender el fenómeno del acoso escolar y generar estrategias para 

prevenirlo; además, quienes hoy egresan, dijo, podrán desarrollar políticas públicas 

que les permitan atender dicha problemática en sus municipios. 

 En tanto, acompañada por la directora general del DIFEM, Carolina Alanís 

Moreno, Isis Ávila Muñoz agradeció al rector Olvera García y a la Facultad de 

Ciencias de la Conducta la conducción de este diplomado, enfocado en la búsqueda 

de nuevas formas de servir a la gente y ofrecerles resultados, que se multiplican 

gracias a las alianzas estratégicas que llevan a cabo con instancias como la 

Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Jorge Olvera García subrayó que dicho diplomado es producto del acuerdo 

firmado en 2014 entre el DIF Nacional y la UAEM, con la finalidad de capacitar a su 

personal, así como eficientar y desarrollar estrategias en sus actividades laborales 



 

para prevenir el bullying y otras conductas del maltrato a niños, niñas, adolescentes 

y padres de familia. 

Derivado de dicho documento, la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

signó un Convenio de Colaboración con el DIFEM, con la finalidad de extender el 

diplomado de forma simultánea con los coordinadores y promotores de los sistemas 

DIF de los municipios. 

 El Diplomado en Acoso Escolar: Competencias Profesionales para Enseñar a 

las Familias a Prevenir y Atenderlo tiene como meta el desarrollo de competencias 

profesionales que permitan a los egresados asistir socialmente a las familias en 

riesgo, a fin de prevenir oportunamente el bullying y otras conductas de maltrato. 
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Alumnos de Ciencias Ambientales de la UAEM instalaron  
sendero interpretativo en Parque “Hermenegildo Galeana” 

 
 Lo anterior, como parte de las actividades que lleva a cabo la Brigada de 

Conservación Ambiental de la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la 
Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

 

Alumnos de la Licenciatura en Ciencias Ambientales de la Facultad de Planeación 

Urbana y Regional de la Universidad Autónoma del Estado de México, coordinados 

por el profesor e investigador Leopoldo Islas Flores, donaron herramientas e 

instalaron un sendero interpretativo en el Parque Estatal “Hermenegildo Galeana”, 

ubicado en el municipio de Tenancingo. 

 Lo anterior, como parte de las actividades que lleva a cabo la Brigada de 

Conservación Ambiental de la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense y con las cuales también inician las 



 

actividades que de manera coordinada, llevan a cabo la UAEM y la Comisión Estatal 

de Parques Naturales y de la Fauna (CEPANAF) para instalar una Estación de 

Conservación Ambiental. 

 Antes de inaugurar los trabajos de esta brigada y acompañado por el 

coordinador del Parque Estatal “Hermenegildo Galeana”, Juan Cevallos Castro, Islas 

Flores comentó que el objetivo de dichas actividades es contribuir a la formación 

académica de los alumnos, pero al mismo tiempo consolidar el vínculo con los 

diferentes sectores sociales y gubernamentales. 

 Por ello, además de participar en los talleres de Técnicas y Análisis de la 

Hidrología Superficial y Técnicas y Métodos de Muestreo de Fauna Silvestre, los 

alumnos colaboraron con la creación del sendero de 1.5 kilómetros y la instalación 

de información impresa sobre las especies de flora y fauna que se pueden encontrar 

en el Parque Estatal “Hermenegildo Galeana”. 

 El universitario puntualizó que se trabaja para ampliar la relación con la 

CEPANAF, con la finalidad de que la Facultad de Planeación Urbana y Regional 

cuente en el Parque, con espacio destinado a las actividades de voluntarios en 

acciones de conservación y restauración, para la instrumentación de teoría, 

prácticas, cursos y talleres. 
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Investigadores de Amecameca de la UAEM participaron  
en Conferencia Científica Internacional en Cuba 

 
 Con la participación de docentes en encuentros académicos como este, el Centro 

Universitario UAEM Amecameca afianza su presencia internacional, mediante el 
desarrollo de trabajos de investigación sobre temas como el desarrollo regional. 

 

Investigadores y docentes del Centro Universitario Amecameca de la Universidad 



 

Autónoma del Estado de México participaron en la XII Conferencia Científica 

Internacional UNICA 2016, que se llevó a cabo en la Universidad de Ciego de Ávila, 

en Cuba. 

 En este ejercicio, al que asistieron expertos e investigadores de 14 países, los 

universitarios participaron en el debate sobre la relación entre ciencia e innovación 

en el desarrollo social, económico y ambiental, teniendo como ejes la sostenibilidad 

y la inclusión social. 

Los académicos Ranulfo Pérez Garcés, Jesús José Puente Berumen, Edgar 

Isaac Ruiz González, Mauricio Guerrero Sosa y José Dobler López impartieron el 

Taller sobre Seguridad Alimentaria y Desarrollo Endógeno.  

Expusieron los avances de los trabajos de investigación que realizan en la 

actualidad, mediante los cuales abordan el desarrollo local desde una perspectiva 

sistémica; reiteraron “la imposibilidad de contar con sociedades desarrolladas si no 

se garantiza la seguridad alimentaria”, lo cual puede conseguirse a partir del 

aprovechamiento de los recursos tangibles e intangibles que existan en un territorio.  

Como parte de este evento, los docentes del Centro Universitario UAEM 

Amecameca comentaron el caso del Estado de México; advirtieron sobre la 

importancia de contar con administraciones municipales flexibles e innovadoras que 

trabajen de cerca con todos los sectores de la sociedad, siendo las instituciones de 

educación superior un pilar fundamental. 

Con la participación de docentes en encuentros académicos como este, el 

Centro Universitario UAEM Amecameca afianza su presencia internacional, 

mediante el desarrollo de trabajos de investigación sobre temas como el desarrollo 

regional. 

En el marco de la XII Conferencia Científica Internacional UNICA 2016 

expertos e investigadores de todo el mundo abordaron temáticas como inclusión 

social; energía renovable; protección del medio ambiente y las ciencias sociales, 

pedagógicas y agropecuarias e innovación para el desarrollo inclusivo y sostenible. 
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Inician festejos por 30 años de  
Facultad de Planeación Urbana y Regional  

 
 Debido a que la planeación ha adquirido nuevos significados, este espacio se 

sumerge en la globalización, en las tecnologías de la información y las 
comunicaciones. 

 

La dinámica demográfica exige aportar alternativas para garantizar la sustentabilidad 

del territorio urbano, regional o metropolitano, procurar movilidad eficiente, 

abastecimiento de servicios básicos y el incremento de espacios públicos y áreas 

verdes, consideró el director de la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Juan Roberto Calderón Maya, quien 

abundó que desde hace tres décadas, este espacio académico trabaja de manera 

interdisciplinaria para generar dichas estrategias. 

 En el marco de la Ceremonia Conmemorativa al XXX Aniversario de la 

Facultad de Planeación Urbana y Regional, encabezada en representación del rector 

Jorge Olvera García, por la directora de Aprendizaje de Lenguas de la UAEM, 

Angelina Mejía Franco, Calderón Maya aseguró que debido a que la planeación ha 

adquirido nuevos significados, este espacio se sumerge en la globalización, en las 

tecnologías de la información y las comunicaciones. 

 Angelina Mejía Franco reconoció la labor de la Facultad a lo largo de tres 

décadas, colocándose como un referente en esta área del conocimiento; 

posteriormente, encabezó la entrega de reconocimientos a académicos y personal 

administrativo con mayor antigüedad en la Facultad de Planeación Urbana y 

Regional; también se entregaron reconocimientos a profesores fundadores. 

 El especialista integrante del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología, así como profesor fundador de esta facultad, 



 

Alfonso Xavier Iracheta Cenecorta, dictó la Conferencia Magistral, “Índice de 

Prosperidad Urbana”, con la que inició el programa académico conmemorativo. 

 Ante alumnos, académicos e investigadores que se dieron cita en este 

ejercicio, comentó que dicho índice es una herramienta global para medir el 

desarrollo urbano sostenible, que para México tiene algunos principios particulares 

que deben analizarse.  

Por ejemplo, explicó, el papel determinante de la forma urbana en la 

prosperidad, además de la gestión de la productividad y competitividad de la ciudad, 

entre otras. 

  Cabe destacar que durante esta semana se dictarán diversas conferencias 

magistrales, se presentarán los proyectos ganadores del Taller de Proyectos 

Territoriales y Ambientales, organizado por la propia facultad; también se llevarán a 

cabo el Foro de Egresados y el Coloquio de Investigación en Estudios Urbanos, 

Territoriales y Ambientales “Experiencias, desafíos y perspectivas”, así como 

diversas presentaciones de libros. 
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Justicia social y gobernanza, marginados de análisis económicos 
 

 Juan Cuadrado Roura, profesor e investigador de la Universidad de Alcalá, España, 
dictó en la UAEM, la Conferencia Magistral “Nuevas fronteras y nuevas direcciones 
en el análisis económico regional”. 

 

La justicia social y los temas de gobernanza e institucionales quedaron marginados 

de muchos análisis económicos regionales y urbanos, resaltó en la Universidad 

Autónoma del Estado de México, el experto Juan Cuadrado Roura, quien destacó 



 

que estos temas deben colocarse nuevamente en primer plano, por considerarse 

decisivos para el crecimiento económico. 

 Al dictar la Conferencia Magistral “Nuevas fronteras y nuevas direcciones en 

el análisis económico regional”, en el marco del quinto aniversario del Centro de 

Investigación en Ciencias Económicas (CICE) de la Facultad de Economía de la 

UAEM, el profesor e investigador de la Universidad de Alcalá, España, puntualizó 

que en el campo metodológico hubo excesos, que continúan en algunas 

metodologías cuantitativas, cuyo uso debe ponderarse para avanzar en resultados. 

 Ante estudiantes y académicos de las licenciaturas en Economía, Actuaría y 

Relaciones Económicas Internacionales que se dieron cita en el Auditorio “Carlos 

Marx” de la Facultad de Economía, manifestó que al estar inmersos en una historia 

cambiante y una nueva era que tiene que ver con implicaciones en los temas, en los 

métodos y en los objetivos de la ciencia, es necesario no alejarse de la realidad 

social. 

Finalmente, expresó, la utilidad de la investigación metodológica es nunca 

olvidar que se tiene que contribuir a mejorar esos problemas del entorno, es decir, 

las investigaciones deben tener un fin, servir para algo y dar soluciones, lo cual 

permite que los estudios regionales se enfoquen en determinado lugar, con ciertas 

características y resultados específicos, por lo cual no se puede generalizar. 

 Juan Cuadrado Roura comentó que uno de los cambios más importantes en 

los estudios de Economía es que se empezó a tomar conciencia de que esta materia 

podía ayudar a transformar la realidad y que no era simplemente especulativa, que 

podía ser aplicada. De ahí la importancia de no olvidar o dejar a un lado los estudios 

regionales, para que cualquier programa sea realmente eficiente. 
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Estudiantes y académicos de Odontología de UAEM  
obtuvieron primeros lugares en Congreso Dental Internacional 

 
 Este ejercicio académico de la Federación Dental Iberolatinoamericana se llevó cabo 

en la Riviera Maya, Quintana Roo. 

 

En el marco del XXXI Congreso Dental Internacional de la Federación Dental 

Iberolatinoamericana, que se llevó cabo en la Riviera Maya, Quintana Roo, 

estudiantes y académicos de la Facultad de Odontología de la Universidad 

Autónoma del Estado de México obtuvieron primeros lugares con sus trabajos de 

investigación. 

 En este evento, que reúne a alumnos de licenciatura y posgrado, así como 

académicos del área de Odontología de 50 instituciones de educación superior de 

México y el extranjero, el alumno Carlos Francisco Cortés Anzures y los académicos 

Edith Lara Carrillo, Saraí López González, Gabriel Eduardo Colomé Ruíz, Carlo 

Eduardo Medina Solís y Víctor Hugo Toral Rizo obtuvieron el primer lugar en la 

Categoría de Investigación, Posgrado, Modalidad Oral.  

Lo anterior, al presentar el trabajo titulado “Relación entre los indicadores de 

maduración esquelética y dental para pacientes de 9 a 18 años de edad”; que 

desarrollaron en colaboración con expertos de la Universidad Autónoma del Estado 

de Hidalgo y la Universidad Autónoma de Yucatán.  

 Además, los representantes de la Facultad de Odontología de la UAEM 

obtuvieron los tres primeros lugares de la Categoría de Caso Clínico, en Posgrado, 

Modalidad Oral. 

El primer sitio fue para el trabajo “Carcinoma mucoepidermoide de alto grado 

en borde lateral de la lengua, reporte de caso clínico”, del alumno Leopoldo Javier 

Díaz Arizmendi y los profesores Oscar Ramos Carrillo, Oscar Manuel Ramos 



 

Ocegueda, Ulises Velázquez Enríquez, Edith Lara Carrillo y Víctor Hugo Toral Rizo, 

que también se desarrolló en conjunto con la Universidad Autónoma de Nayarit. 

El segundo lugar lo obtuvo el trabajo “Trastorno temporomandibular en 

infante. Caso clínico”, de la alumna Adriana Fernández Bobadilla y las profesoras 

Guadalupe Pedraza Contreras y Gabriela Gasca Argueta; en tanto, el tercer sitio fue 

para “Manejo estomatológico del Síndrome de Williams-Beuren. Caso clínico”, de la 

alumna Arlete González Sotelo y las catedráticas María Antonieta Monter García y 

Rosalía Contreras Bulnes. 

Además, el trabajo "Simetría del estado de los primeros molares permanentes 

de adolescentes mexicanos de 12 y 15 años de edad”, desarrollado en la 

Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, en colaboración con la Universidad 

Autónoma del Estado de México, también obtuvo el tercer lugar en la Categoría 

Investigación Licenciatura; en él participan Héctor Fernández Barrera, América 

Patricia Pontigo Loyola, Carlo Eduardo Medina Solís, Rubén de la Rosa Santillana, 

Horacio Islas Granillo, Sonia Márquez Rodríguez, Edith Lara Carrillo y Norma Leticia 

Robles Bermeo. 

 Cabe destacar que los alumnos de segundo año de la Maestría en Ciencias 

Odontológicas participaron en el Congreso Dental Internacional de la Federación 

Dental Iberolatinoamericana y todos ellos se hicieron acreedores a premios, 

refrendando la calidad de dicho posgrado, recientemente reacreditado en el 

Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC). 
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Educación, eje rector de cualquier política pública: Jorge Olvera 
 

 En el marco de la inauguración del Tercer Encuentro de Líderes Juveniles, que por 
segunda ocasión tiene como sede la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 



 

UAEM, el rector  hizo un llamado para que se destinen mayores recursos 
económicos al sector educativo. 

 Expresó su confianza en que el gobernador Eruviel Ávila, quien es un hombre de 
buena fe, cumplirá el compromiso que adquirió con los universitarios y gestionará –
como lo anunció- un incremento presupuestal que permitirá a la institución seguir 
creciendo y atender la demanda educativa estatal en los niveles medio superior y 
superior. 

 

En beneficio de los jóvenes, “la educación debe ser eje rector de cualquier política 

pública”, afirmó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, quien a escasos días de que se discuta el presupuesto para 2017, 

hizo un llamado para que se destinen mayores recursos económicos al sector 

educativo. 

En el marco de la inauguración del Tercer Encuentro de Líderes Juveniles, 

que por segunda ocasión tiene como sede la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales de la Autónoma mexiquense, expresó su confianza en que el gobernador 

Eruviel Ávila, quien es un hombre de buena fe, cumplirá el compromiso que adquirió 

con los universitarios y gestionará –como lo anunció- un incremento presupuestal 

que permitirá a la institución seguir creciendo y atender la demanda educativa 

estatal en los niveles medio superior y superior. 

 “La Universidad tiene la expectativa de alcanzar 15 por ciento más que el año 

pasado, que en términos monetarios representa unos 600 millones de pesos, que se 

utilizarían en diversas obras de infraestructura y equipamiento”. 

 Acompañado por el presidente de la asociación civil Juventud que 

Transforma, José Ángel Bahena Cabrera, y el director del Instituto Mexiquense de la 

Juventud, Mariano Camacho San Martín, Olvera García sostuvo que los servidores 

públicos, principalmente los estratégicos, deben mirar hacia los jóvenes. 

“Sólo en el Estado de México hay cinco millones de jóvenes de 19 a 29 años, 

quienes tienen que participar y sumarse a la creación y aplicación de las políticas 

púbicas, porque representan el presente del país”. 



 

 Ante el director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Marco Aurelio 

Cienfuegos Terrón, y la presidenta del Consejo de Cámaras y Asociaciones 

Empresariales del Estado de México, María de Lourdes Medina Ortega, aseveró que 

la Administración 2013-2017 de la UAEM tiene como principal meta estar cerca de 

sus jóvenes estudiantes, quienes tienen el deber se ser lúcidos y visionarios 

Jorge Olvera García celebró la realización de este evento, que hasta este 

jueves reúne a jóvenes para discutir temas de impacto social y puntualizó que en la 

actualidad esta casa de estudios se encuentra en un buen momento: es de las más 

importantes del país y una de las mejores de América Latina, es una institución 

visible, fuerte, vigorosa y pertinente, que coadyuva al crecimiento social. 

Al dar la bienvenida a los jóvenes participantes en este encuentro, que 

durante dos días de trabajo contempló la realización de ponencias, paneles de 

discusión y actividades culturales, Marco Aurelio Cienfuegos Terrón refirió que la 

población en México es relativamente joven, por lo que además de representar un 

futuro liderazgo es fuente inagotable de ideas y aportaciones para el desarrollo de 

las comunidades. 

El directivo universitario aseguró que en la Universidad Autónoma del Estado 

de México se brinda a los jóvenes una sólida formación académica, valores y 

principios; de ahí la importancia de este tipo de foros, convocados por jóvenes y 

dirigidos a los jóvenes. 

 Antes, José Ángel Bahena Cabrera agradeció al rector Jorge Olvera García el 

apoyo para la realización del evento y refirió que el Encuentro de Líderes Juveniles 

representa la oportunidad de los jóvenes para demostrar su responsabilidad social 

con los problemas actuales.  

 Ante estudiantes, académicos y servidores públicos municipales y estatales,  

Bahena Cabrera advirtió que hoy más que nunca, México requiere de los jóvenes y 

sus propuestas y este encuentro es una oportunidad para escuchar historias de vida 

que son ejemplo de lo que la juventud puede hacer por su país. 



 

 Sobre el triunfo de Donald Trump, el rector Jorge Olvera García reiteró que 

los universitarios “no aceptamos los discursos xenófobos, antinmigrantes y que 

tienden muros”; hizo votos para que el discurso del recién electo presidente de 

Estados Unidos se convierta en acciones constructivas, solidarias y de generosidad 

para el pueblo mexicano. 

Abundó que la UAEM seguirá apoyando a los migrantes a través del 

bachillerato a distancia y con el apoyo del gobierno mexiquense, instalando más 

bibliotecas digitales en los Estados Unidos; además, llamó a la sociedad a apoyar a 

quienes en su tránsito hacia el país del norte atraviesan nuestro país y anunció que 

el próximo viernes se entregaran 13 toneladas de víveres a la Casa del Migrante de 

Alejandro Solalinde. 

En el marco del Tercer Encuentro de Líderes Juveniles se dictaron diversas 

conferencias y se llevaron a cabo dos paneles sobre Liderazgo Político y 

Responsabilidad Social y Sustentabilidad. 
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Voto contra demócratas motivó victoria de Trump   
 

 Los gobiernos estadounidenses demócratas son los que más políticas restrictivas 
hacia migrantes han desarrollado; incluso, han construido muros y no 
necesariamente lo anunciaron. 

 

El rechazo al sistema y a la clase política tradicional, el desencanto con la situación 

económica, la impopularidad de Hillary Clinton, el discurso de miedo y el eco de los 

medios de comunicación, además del voto oculto –adultos mayores, negros, 

mexicanos anti mexicanos, latinos anti latinos- son algunas de las razones por las 

que Donald Trump ganó las elecciones presidenciales de los Estados Unidos, 



 

aseguró el profesor e investigador de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Juan Gabino González Becerril. 

Al hacer un análisis sobre el “Proceso Electoral en Estados Unidos y la 

migración 2016”, el experto del Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la 

Población de la UAEM sostuvo que en realidad no se puede hablar de un triunfo de 

Donald Trump, pues más bien fue un voto en contra de los demócratas. 

El universitario presentó cifras que demuestran que los gobiernos 

estadounidenses demócratas son los que más políticas restrictivas hacia migrantes 

han desarrollado; incluso, puntualizó, han construido muros y no necesariamente lo 

anunciaron. 

Señaló que hoy México y el mundo se despertaron con una noticia que 

generó crisis en los ámbitos económico, social e incluso, psicológico; afirmó que 

este resultado tiene grandes implicaciones para nuestro país, ya que Estados 

Unidos es su principal socio comercial, por lo que es necesario profundizar en los 

impactos económicos, demográficos y sociológicos. 

Aseveró que existen varios puntos que deben analizarse desde diferentes 

perspectivas; por ejemplo, el hecho de que de manera tradicional el voto de los 

latinos se dirija a los demócratas y en esta ocasión favoreció al candidato 

republicano, que incluso obtuvo la simpatía de muchos jóvenes y de los sectores 

más pobres de Estados Unidos. 

Ello, dijo, dio cuenta del hartazgo de la sociedad hacia el sistema actual; 

además, consideró, Trump no aplicará el uno por ciento de sus propuestas políticas 

y continuará con sus comentarios irracionales hasta el día que tomé protesta como 

presidente de los Estados Unidos de América; sin embargo, hay que esperar hasta 

que tomé el poder para conocer sus planes de trabajo y comenzar a considerar el 

impacto hacia las remesas o el regreso masivo de migrantes.  
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Mujeres provenientes de hogares con jefatura  
femenina están más expuestas al trabajo infantil 

 
 Este es un fenómeno de compleja medición y diversas encuestas realizadas en 

México por organismos como el INEGI (2012) y el Modulo de Trabajo Infantil (MTI), 
han expuesto que en nuestro país existen más de tres millones de menores que 
trabajan. 

 

Las niñas y adolescentes provenientes de hogares con jefatura femenina están más 

expuestas al trabajo infantil y a los riesgos que conlleva, señalaron colaboradores de 

la revista Papeles de Población, editada por el Centro de Investigación y Estudios 

Avanzados de la Población de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Los autores del estudio “Riesgo y vulnerabilidad social en el trabajo infantil 

femenino en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas”, Lucrecia Magdalena Hernández Pilicastro, 

Austreberta Nazar Beutelspacher y Benito Salvatierra Izaba, manifestaron que la 

pobreza y una jefatura femenina en el hogar implican una mayor probabilidad de que 

las niñas trabajen fuera del hogar. 

Apuntaron que la investigación realizada en tres colonias urbanas marginales 

habitadas por migrantes rurales arrojó que el trabajo infantil fuera del hogar fue de 

19.2 por ciento para los niños y de 34.7 por ciento para las niñas. 

En relación con las niñas, enfatizaron, el trabajo en la calle fue de 44 por 

ciento en aquellas que provienen de hogares con jefatura femenina, contrastándolo 

con un 29 por ciento en las que provienen de hogares con jefatura masculina. 

Sostuvieron que las niñas son más vulnerables, pues soportan privaciones 

adicionales a las de los niños, y son más susceptibles a la explotación; asimismo, 

alertaron que entre los riesgos a los que se exponen están el abuso físico y sexual. 



 

Indicaron que 52 por ciento de las niñas trabaja en lo que llamaron “lugares 

de peligro”, haciendo referencia a bares y calles de la ciudad; además, 48.6 por 

ciento de ellas regresa a su casa entre las 21:00 y 24:00 horas. 

Subrayaron que el trabajo infantil es un fenómeno de compleja medición e 

indicaron que diversas encuestas realizadas en México por organismos como el 

INEGI (2012) y el Modulo de Trabajo Infantil (MTI), han expuesto que en nuestro 

país existen más de tres millones de menores que trabajan. 

De ellos, lamentaron los investigadores de la Universidad Intercultural de 

Chiapas y del Colegio de la Frontera Sur México, 200 mil son menores chiapanecos, 

por lo que es fundamental tomar acciones para mejorar condiciones de pobreza y 

promover la equidad de género. 

 

     

COMUNICADO 0940 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 10 DE 2016 

 
 

Voz de la juventud debe estar alineada con la realidad: Jorge Olvera  
 

 Nunca deben dejar que ésta sea presa del sectarismo, la discriminación y la 
xenofobia, para evitar que triunfe el discurso de odio por encima de las propuestas y 
las soluciones, afirmó el rector de la UAEM, al inaugurar los trabajos del IV 
Simulador Legislativo UAEM 2016. 

 Celebró la realización de la cuarta edición del Simulador Legislativo, concebido como 
una herramienta práctica para que los jóvenes alumnos comprendan aún más cómo 
opera la argumentación jurídica, la reflexión y la discusión de nuestras leyes, pero 
que también pone a prueba la capacidad de debate de los futuros juristas.  

 

Nunca los discursos en contra de la dignidad y a favor de la discriminación serán 

una fórmula para ganar, convencer o para crear y recrear la democracia, consideró 

el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, al 

inaugurar los trabajos del IV Simulador Legislativo UAEM 2016, en el que participan 



 

cerca de 170 estudiantes de Derecho de la Autónoma mexiquense, el Tecnológico 

de Monterrey, el Instituto Universitario del Estado de México (IUEM) y la Universidad 

Autónoma de Ciudad Juárez. 

 Acompañado, en representación de la directora de la Facultad de Derecho, 

Inocenta Peña Ortiz, por la subdirectora académica, Claudia Elena Robles Cardoso, 

el rector expresó que la voz de la juventud debe estar alineada con la realidad; 

nunca deben dejar que ésta sea presa del sectarismo, la discriminación y la 

xenofobia, para evitar que triunfe el discurso de odio por encima de las propuestas y 

las soluciones. 

En el Auditorio “Isidro Fabela Alfaro” de la Facultad de Derecho, ante el 

presidente del Simulador Legislativo 2016, Edgardo Morales Vidal, puntualizó que 

durante los tres días de trabajo de este ejercicio “se demostrará la verdadera 

esencia de la universidad, es decir, se discutirá para lograr consensos, se respetará 

la diferencia para encontrar similitudes y se practicará la tolerancia para lograr la 

unidad”.  

Afirmó que disentir es ejercicio de mentes libres y en la diversidad está la 

verdadera unidad, al tiempo que celebró la realización de la cuarta edición del 

Simulador Legislativo, concebido como una herramienta práctica para que los 

jóvenes alumnos comprendan aún más cómo opera la argumentación jurídica, la 

reflexión y la discusión de nuestras leyes, pero que también pone a prueba la 

capacidad de debate de los futuros juristas.  

Jorge Olvera García pidió que “este ejercicio académico sea un encuentro de 

ideas donde prive la razón, el entendimiento, el diálogo y sobre todo, la idea de la 

Universidad, es decir, que conviva la pluralidad de ideas, prevalezca el respeto, la 

dignidad, la reconsideración y consideración al prójimo”.  

Claudia Elena Robles Cardoso indicó que en este ejercicio se abordaran 

temas que evidenciarán el talento de los participantes, pues a partir de la razón 

elaborarán leyes que ayuden al fortalecimiento de la justicia.  



 

En tanto, Edgardo Morales Vidal refirió que en esta ocasión, los estudiantes 

serán quienes den rumbo a la nación, proponiendo, a través de este ejercicio, 

soluciones eficaces y oportunas a situaciones y problemáticas que marcan el 

quehacer de un Estado. 

El Simulador Legislativo de la UAEM, promovido por los estudiantes, dijo, es 

un proyecto que permite a los jóvenes desarrollar aptitudes e intereses de 

participación en la vida política, adquiriendo el rol de legisladores, para la 

formulación de proyectos de ley, reformas, adiciones o derogaciones al sistema 

legal, con el fin de llegar al bien común. 

Edgardo Morales Vidal señaló que el IV Simulador Legislativo UAEM 2016 

permitirá a los participantes poner en práctica sus habilidades de argumentación, a 

partir del análisis, el debate y la oratoria, para que resulte en la creación y unificación 

de criterios. Es, consideró, “una oportunidad de hacer políticas, ejercer la libertad y 

practicar la justicia, pues es momento de poner la voz al servicio de la nación”. 

 

 

COMUNICADO 0941 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 10 DE 2016 

 
 

Podría México tener resultados  
similares a los de Estados Unidos en 2018  

 
 El abogado y comunicólogo Hugo Rodríguez Barroso presentó, en la Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México, el 
libro Diseccionando a Trump. 

  
México podría tener resultados similares a los de Estados Unidos en el próximo 

proceso electoral de 2018, es decir, que como consecuencia del hartazgo, la gente 

voté en contra del sistema tradicional, sostuvo Hugo Rodríguez Barroso, al presentar 



 

el libro Diseccionando a Trump, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 

Universidad Autónoma del Estado de México. 

 La mala estrategia de campaña de Hillary Clinton fue otro de los factores que 

hicieron que Donald Trump obtuviera el triunfo, consideró el experto, quien confió en 

los “votos clientelares” de su partido, que fueron decisivos para el triunfo del 

candidato republicano. 

 Ante alumnos y académicos de este espacio de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense presentó algunos aspectos que consideró fueron importantes en el 

triunfo del republicano. 

Por ejemplo, indicó, se dirigió a personas con un ingreso menor a los 30 mil 

dólares por año, con estudios máximos de secundaria, que ven a los migrantes 

como un obstáculo para conseguir trabajo, así como a personas blancas que se 

sienten excluidas, entre otros sectores. 

 Afirmó que por supuesto que este resultado debe importar a los mexicanos, 

pues nuestro país es el primer expulsor de migrantes a Estados Unidos, con 11.9 

millones de trabajadores; otros factores fundamentales son las relaciones 

comerciales, la frontera común y la mano de obra mexicana en Estados Unidos, así 

como las propias remesas. 

 Aseveró que el que Trump cumpla sus promesas de campaña tendría serias 

implicaciones para los Estados Unidos; por ejemplo, remover la mano de obra 

mexicana representaría para los estadounidenses incrementar 1 por ciento en los 

costos totales de la industria, 2.5 por ciento en construcción y transporte y 5.1 en 

salud. 

 Hugo Rodríguez Barroso -abogado y comunicólogo-, autor del Plan Maestro 

de Reingeniería Política para México “Prefectura Ciudadana” y el Plan Maestro para 

Enfrentar el Cambio Climático “Mundo 2100”, invitó a los jóvenes a prepararse e 

informarse, con la finalidad de evitar escenarios como éste en los próximos comicios 

de México; “ustedes representan un sector decisivo en el rumbo que tomará el país”. 

  



 

COMUNICADO 0942 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
NOVIEMBRE 10 DE 2016 

 
 

Valle de Chalco de UAEM será sede de Coloquio  
sobre Tendencias Actuales del Cómputo Científico  

 
 El evento se desarrollará del 14 al 16 de noviembre de 2016 y es organizado por el 

Cuerpo Académico del programa educativo de Ingeniería en Computación de este 
espacio universitario. 

 

Con el objetivo de transmitir a estudiantes, profesores y sociedad en general con un 

perfil en las áreas de Ciencias Básicas, Ingeniería y Ciencias de la Computación el 

conocimiento sobre los avances tecnológicos derivados de los trabajos de 

investigación científica a nivel internacional, el Centro Universitario Valle de Chalco 

de la Universidad Autónoma del Estado de México llevará a cabo el Primer Coloquio 

Internacional sobre Tendencias Actuales del Cómputo Científico (CITACC). 

 La profesora de este espacio de la Autónoma mexiquense, María de Lourdes 

López García, informó que el evento se desarrollará del 14 al 16 de noviembre de 

2016 y es organizado por el Cuerpo Académico del programa educativo de 

Ingeniería en Computación. 

Indicó que el Primer Coloquio Internacional sobre Tendencias Actuales del 

Cómputo Científico, dirigido a alumnos y académicos, principalmente, ofrecerá 

diversas conferencias magistrales y talleres especializados, impartidos por 

investigadores de instituciones públicas y privadas de México y el extranjero.  

La profesora universitaria destacó la participación del especialista del Instituto 

Politécnico Nacional, Francisco Rodríguez Henríquez, quien dictará la Conferencia 

“La agencia que no es quiere ser el aleph”; la investigadora del Colegio de la 

Frontera Sur, Anmí García Arellano, quien impartirá “Aplicaciones de cómputo 

científico en Geomática y Metrología Óptica”, y el académico de la Universidad 



 

Autónoma de Guadalajara, Gustavo López Velázquez, quien hablará sobre 

“Problemas fundamentales para cómputo cuántico con muchos qubits”. 

 María de Lourdes López García comentó que también se impartirán los 

siguientes talleres: Criptografía Aplicada, Edición de Textos Científicos, Realidad 

Aumentada, Aplicaciones Robóticas y Redacción de Textos Científicos en Inglés; 

además, habrá una exposición de posters por parte de los alumnos de la Maestría 

en Ciencias de la Computación del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco. 

Para inscripciones y mayores informes, los interesados deberán acudir al 

Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, ubicado en Avenida Hermenegildo 

Galeana, No. 3, Colonia María Isabel, Valle de Chalco, Estado de México.        

 

COMUNICADO 0943 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 11 DE 2016 

 
Universitarios inician proyecto de negocios  

que resalta y motiva la honestidad  
 

 “Freedom Candy” es un carrito expendedor de dulces que no cuenta con un 
intermediario que regule el intercambio, así que el usuario elige el dulce de su 
preferencia, deposita el costo del producto, que va de los 50 centavos a los cinco 
pesos, y de ser necesario, toma el cambio correspondiente.  

 El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, expresó que este proyecto es prueba de 
que los mexicanos podemos dar ejemplo de honestidad; las buenas acciones 
multiplican las buenas acciones y estamos en el camino correcto, pues formamos a 
los alumnos bajo estos principios. 

 

Edward Miramón Pichardo y Gustavo Pliego Scougall, estudiantes del séptimo 

semestre de la Licenciatura en Economía de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, iniciaron en Ciudad Universitaria de esta casa de estudios “Freedom 

Candy”, proyecto de emprendedurismo que tiene como propósito resaltar y motivar 

la práctica, entre la comunidad universitaria, de valores universales como la 

honestidad y la justicia. 



 

“Freedom Candy” es un carrito expendedor de dulces que no cuenta con un 

intermediario que regule el intercambio, así que el usuario elige el dulce de su 

preferencia, deposita el costo del producto, que va de los 50 centavos a los cinco 

pesos, y de ser necesario, toma el cambio correspondiente.  

 En entrevista, los alumnos explicaron que se trata de un proyecto de negocios 

que tiene como finalidad demostrar que los universitarios son honestos y que es 

posible confiar en ellos; pretenden, dijeron, implementar este tipo de 

establecimientos en toda Ciudad Universitaria y por el momento, tienen presencia en 

las facultades de Derecho, Economía y Arquitectura y Diseño. 

 Al respecto, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge 

Olvera García expresó que este proyecto, de y para los universitarios, es prueba de 

que los mexicanos podemos dar ejemplo de honestidad; las buenas acciones, dijo, 

multiplican las buenas acciones y estamos en el camino correcto, pues formamos a 

los alumnos bajo estos principios. 

 Acciones de este tipo, consideró, provocan entre los alumnos conductas 

positivas; es un proyecto, dijo, que nos da mucho gusto que se emprenda y se 

replique, pues trabajos como este son indispensables, debido a que atacan y 

previenen fenómenos como la corrupción, fomentan la honestidad y la transparencia. 

Edward Miramón Pichardo y Gustavo Pliego Scougall indicaron que están 

convencidos de que “siendo honestos ganamos todos” y que la UAEM, uno de los 

pilares más fuertes de la sociedad, tiene estudiantes de calidad en el sentido más 

amplio. 

 

COMUNICADO 0944 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 11 DE 2016 

 
 

Alumnos de Tenancingo de la UAEM realizaron  
Tercera Muestra Gastronómica “Cocinando Historia” 



 

 
 Presentaron platillos de las culturas árabe, como albóndigas con pasas árabes y 

pasta con dátiles, y fenicia, gachas con miel y atún ahumado con salsa de lentejas. 

 

Casi un centenar de alumnos de primer semestre de la Licenciatura en Gastronomía 

del Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado de 

México participaron en la Tercera Muestra Gastronómica “Cocinando Historia”, que 

por primera vez se llevó a cabo en las instalaciones de la Facultad de Derecho, en la 

ciudad de Toluca, donde los universitarios presentaron 30 platillos y dos bebidas. 

En entrevista, la coordinadora de la carrera, Sandra Téllez Medellín, destacó 

que la muestra, organizada por los propios estudiantes, cumple con la formación en 

materias como Historia de la Gastronomía, Servicio de Alimentos y Bebidas y 

Técnicas Básicas de Cocina. 

Explicó que los alumnos conformaron brigadas de cuatro o cinco integrantes 

para preparar platillos que tienen que ver con culturas y regiones que ellos eligieron 

trabajar durante el semestre. 

De esta manera, sostuvo, la Tercera Muestra Gastronómica “Cocinando 

Historia” presentó platillos de las culturas árabe, como albóndigas con pasas árabes 

y pasta con dátiles, y fenicia, gachas con miel y atún ahumado con salsa de lentejas. 

También, puntualizó, se exhibieron platillos de la Edad Media, como pan de 

trigo relleno de manzana y miel y tortillas de pollo condimentadas con canela, y de la 

Época Feudal, pollo escabechado y carne de cerdo con jengibre. 

Téllez Medellín indicó que los estudiantes presentaron platillos básicos y 

representativos de las culturas y épocas que eligieron; recrearon recetas antiguas, 

bajo la supervisión de los profesores de las materias de Historia de la Gastronomía, 

Servicio de Alimentos y Bebidas y Técnicas Básicas de Cocina, siempre con base en 

el estudio de los condimentos, sabores y presentaciones. 

La Tercera Muestra Gastronómica “Cocinando Historia”, dijo la universitaria, 

refleja la formación de los licenciados en Gastronomía; es un trabajo que tiene 



 

mucha historia detrás, mucho trabajo previo, que contempla la participación de todo 

el alumnado involucrado. 

     

 

COMUNICADO 0945 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 11 DE 2016 

 
 

Inició Curso-Taller de Actualización  
para Cronistas Universitarios 2016 

 
 Es una excelente oportunidad para que los integrantes del Colegio de Cronistas 

amplíen sus conocimientos e intercambien sus experiencias en la elaboración de las 
historias de vida. 

 

Con el objetivo de proporcionar a los integrantes del Colegio de Cronistas de la 

Universidad Autónoma del Estado de México las herramientas necesarias para que 

enriquezcan la historia institucional, a través de la elaboración de biografías, se llevó 

a cabo el Segundo Curso-Taller de Actualización para Cronistas Universitarios 2016. 

“Metodología para la Elaboración de Historias de Vida”, que tuvo como sede el 

Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria de la institución. 

 Durante la inauguración de los trabajos, presidida por el titular de la Dirección 

de Identidad Universitaria, Jorge Hurtado Salgado, el director de Prepa 1, José 

Olivier Vázquez Torres, dio la bienvenida a los integrantes del Colegio, quienes son 

–dijo- parte importante de la historia universitaria, pues su trabajo es precisamente, 

dar cuenta de aquellos eventos, datos y personas que han dado y dan renombre a la 

institución. 

 Antes, Hurtado Salgado refirió que este curso-taller es una excelente 

oportunidad para que los integrantes del Colegio de Cronistas amplíen sus 

conocimientos e intercambien sus experiencias en la elaboración de las historias de 



 

vida; agregó que en esta jornada tendrían la posibilidad de trabajar en la elaboración 

de una biografía de algún institutense o universitario. 

Destacó que dichos trabajos formarán parte del tomo “Historias que 

Transforman”, que se editará en 2017, por lo que los conminó a trabajar y seguirse 

preparando para continuar con la labor de escribir la historia universitaria. 

A lo largo de las sesiones de trabajo, que se desarrollaron los días 7 y 8 de 

noviembre y continuarán los días 17 y 18 del mismo mes, la instructora, Paola Grisel 

García Santillán, abordará temas como como Investigación Cualitativa, Importancia y 

Uso de la Entrevista a Profundidad, Importancia y Uso de la Biografía, Importancia y 

Uso de las Historias de Vida, Elección de las Ideas, Recolección de Datos y Manejo 

de Datos para Traducirlos en Escritura Literaria. 

 

 

COMUNICADO 0946 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 12 DE 2016 

 
 

Reconoce Jorge Olvera a sindicatos universitarios  
por luchar a favor de la educación superior pública 

 
 Al encabezar el informe del director del Instituto de Estudios sobre la Universidad 

(IESU), René Pedroza Flores, el rector de la UAEM afirmó que impulsan que las 
universidades no sean afectadas con la reducción de su presupuesto. 

 

Los sindicatos universitarios alzan la voz y luchan a favor de la educación superior 

pública, impulsando que las universidades no sean afectadas con la reducción de su 

presupuesto, lo cual impactaría acciones sustantivas y adjetivas de su quehacer 

cotidiano, afirmó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, al encabezar el Cuarto Informe Anual de Actividades del director del 

Instituto de Estudios sobre la Universidad (IESU), René Pedroza Flores. 



 

En este marco, el rector reconoció el liderazgo que a nivel nacional tiene el 

secretario general de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal 

Académico de la institución (FAAPAUAEM) y de la Asociación Nacional de 

Asociaciones y Sindicatos de Personal Académico Universitario (ANASPAU), Víctor 

Manuel Pineda Gutiérrez, por apoyar “valiente y decididamente” la no reducción del 

presupuesto a las universidades públicas de México. 

Por otra parte, destacó que creado hace ocho años, el IESU está consolidado 

y cuenta con una importante proyección, a partir de la realización de investigación de 

alto nivel e impacto. 

Olvera García indicó que por la producción de conocimientos, así como por su 

preocupación por la ética y los derechos humanos, el Instituto es uno de los grandes 

pilares de la institución; su labor, dijo, se evidencia con el trabajo cotidiano de siete 

cuerpos académicos y 23 docentes e investigadores, de los cuales 60 por ciento 

pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI). 

Puntualizó que el instituto fortalece sus lazos de cooperación con otras 

facultades, para dar ejemplo de la pluralidad de ideas, que se debe preservar como 

principio inherente a la existencia y evolución de una universidad pública. 

Felicitó a la comunidad del IESU por la reciente aprobación del programa del 

Doctorado en Estudios para el Desarrollo Humano, generado en conjunto con las 

facultades de Arquitectura y Diseño, Antropología, Ciencias de la Conducta, 

Economía y Contaduría y Administración.  

Por otra parte, Jorge Olvera García celebró el compromiso que el Instituto 

tiene con la internacionalización de la UAEM, que lo ha llevado a realizar 

investigación conjunta con universidades de España y Polonia; enfatizó que la 

internacionalización es una política que debe existir en toda universidad pública que 

se precie vigente y pertinente en el desarrollo local, regional, nacional e 

internacional. 



 

 En este ejercicio de rendición de cuentas, René Pedroza Flores informó que 

los investigadores del IESU impartieron docencia en 41 unidades de aprendizaje en 

12 programas profesionales de seis organismos académicos. 

 Refirió que de acuerdo con la Oficina de Acceso Abierto (OCA) de la propia 

institución, el Instituto es el primer organismo académico de la UAEM cuya totalidad 

de investigadores publican en línea, a través de Autores de Redalyc; además, dijo, 

su producción científica tiene visibilidad en bases de datos internacionales, como 

ResearchGate, ORCID, Mendeley, Academia Universitaria y Google Academic. 

 

 

COMUNICADO 0947 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 12 DE 2016 

 
 

Necesario que exista igualdad  
en apoyo a futbol masculino y femenino 

 
 Así lo aseveró en la UAEM, la especialista Daniela Hinojosa Arago, al dictar la 

Conferencia “El fútbol femenino profesional, un estudio de género desde México, 
Argentina y Costa Rica”. 

 

El apoyo, tanto económico como por parte de los medios de comunicación, es 

diferente para el futbol masculino y femenino; sin duda, siempre a favor del primero, 

afirmó en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, la especialista Daniela Hinojosa Arago, al dictar la 

Conferencia “El fútbol femenino profesional, un estudio de género desde México, 

Argentina y Costa Rica”. 

La experta comentó que esta conferencia forma parte de su investigación 

teórica y empírica sobre la injerencia que tiene el género femenino en un deporte de 

alto impacto como el futbol. 



 

En el marco del Seminario de Género, Violencia y Políticas Públicas y ante 

alumnos y académicos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Hinojosa 

Arago subrayó que en Costa Rica el futbol femenil tiene un gran impacto, luego de la 

realización en esta nación en 2014, del Mundial Femenil Sub-17. 

Este evento, dijo, cambió el paradigma de la mujer en un deporte mayormente 

practicado por los hombres; incluso, se brindó al equipo femenil mayor apoyo 

económico y deportivo, fomentando cada vez más la igualdad de género dentro de 

los equipos de futbol. 

Hinojosa Arago consideró necesario que exista igualdad, tanto en apoyo 

como en difusión para la práctica de este deporte por parte de ambos géneros, lo 

cual potenciaría un cambio positivo del paradigma que se tiene sobre el futbol 

femenino. 

Aseveró que en diversas naciones latinoamericanas el rezago en esta materia 

es enorme y están muy lejos de contar con equipos similares a los de Estados 

Unidos, Canadá y diversas naciones europeas, donde la mujer es reconocida a la 

par de las grandes figuras del deporte a nivel mundial.  

 

 

COMUNICADO 0948 
CHIMALHUACÁN, MÉX. 
NOVIEMBRE 12 DE 2016 

 
 

Esmeralda “Joya” Moreno, exitosa boxeadora  
y brillante estudiante de la UAEM 

 
 La pugilista mexicana campeona mundial minimosca del Consejo Mundial de Boxeo 

y campeona supermosca de la Organización Internacional de Boxeo estudia el 
séptimo semestre de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana de la Unidad 
Académica Profesional UAEM Chimalhuacán. 

 
Con 13 años de practicar el boxeo, Esmeralda “Joya” Moreno, la pugilista mexicana 
campeona mundial minimosca del Consejo Mundial de Boxeo y campeona 



 

supermosca de la Organización Internacional de Boxeo, quien ha ganado 33 de sus 
43 combates como profesional, es también una brillante estudiante del séptimo 
semestre de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana de la Unidad Académica 
Profesional Chimalhuacán de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Ahora, la deportista auriverde de 29 años de edad se prepara para combatir 
por el cinturón de diamantes que por primera vez en la división peso mosca, 
otorgará el Consejo Mundial de Boxeo (WBC). 
 En entrevista, la pugilista mexiquense aseveró que para conseguirlo, inicia su 
entrenamiento a las 5:00 am y a las 7:00 am está lista para tomar sus clases en la 
Autónoma mexiquense, para realizar otra sesión de entrenamiento por la tarde y 
luego, dedicarle tiempo a su hija. 

Al tiempo que reconoció el enorme apoyo que recibe de la Universidad 
Autónoma del Estado de México y del rector Jorge Olvera García para continuar con 
su exitosa carrera deportiva, la “Joya” señaló que para ello también cuenta con el 
apoyo de profesores y directivos de la Unidad Académica Profesional UAEM 
Chimalhuacán. 

Relató que a los 16 años, para defensa personal, inició con la práctica del 
box; “desde entonces me atrapó y me dio disciplina y un estilo de vida diferente, fue 
mi salvavidas”. El box, dijo, es una práctica muy completa, pues exige inteligencia, 
condición y esfuerzo físico. 

Por otra parte, puntualizó que quiere terminar su licenciatura, continuar 
preparándose y estudiar un posgrado, para dar el mejor ejemplo a su hija y 
demostrarle que con esfuerzo es posible hacer todo. 

Aseveró que el Campeonato Supermosca de la Organización Internacional de 
Boxeo que obtuvo en Austria es el que mejor sabor de boca le ha dejado, por lo que 
significó ganar en el extranjero, pero también por haber enfrentado a una rival 
físicamente más fuerte. 

Asimismo, reconoció que en los años recientes su carrera deportiva ha tenido 
un fuerte impulso; “mis peleas se televisan y eso es importante porque permite 
mostrar que en Chimalhuacán también hay gente que trabaja para salir adelante”. 

Esmeralda “Joya” Moreno recomendó a los jóvenes universitarios esforzarse 
para que el lugar en el que vivan nunca los limite o defina lo que deben hacer, para 
lo cual definitivamente hay que trabajar arduamente. 
 
 

COMUNICADO 0949 
CHIMALHUACÁN, MÉX. 
NOVIEMBRE 13 DE 2016 

 
 

Realiza UAEM esfuerzos importantes  



 

para que espacios universitarios crezcan 
 

 El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 
entregó gimnasios al aire libre en las unidades académicas profesionales de 
Chimalhuacán y Nezahualcóyotl. 

 En este último espacio colocó también la primera piedra de la remodelación de los 
edificios “A”, “B” y “C”, cuya inversión asciende a los casi cuatro millones de pesos. 

 

En beneficio de alrededor de tres mil 500 alumnos, el rector de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, entregó gimnasios al aire 

libre en las unidades académicas profesionales de Chimalhuacán y Nezahualcóyotl; 

en este último espacio colocó también la primera piedra de la remodelación de los 

edificios “A”, “B” y “C”, cuya inversión asciende a los casi cuatro millones de pesos. 

 Acompañado por los coordinadores de Chimalhuacán, José Hernández 

Ramírez, y Nezahualcóyotl, Héctor Campos Alanís, el rector realizó un recorrido por 

las instalaciones de ambos campus, principalmente por las de la carrera de Medicina 

en Chimalhuacán, el segundo espacio universitario donde la institución ofrece este 

programa académico. 

Ante estudiantes, académicos, investigadores y trabajadores administrativos 

de Chimalhuacán, señaló que este espacio es uno de los campus universitarios que 

cuenta con mayor infraestructura en toda la entidad, como resultado del apoyo y 

gestión del Gobierno del Estado de México y el propio ayuntamiento, con el único 

objetivo de que los jóvenes tengan un espacio para estudiar y desarrollarse. 

Anunció que próximamente entregará a la UAP Chimalhuacán otro Potrobús, 

que permitirá a los estudiantes trasladarse con seguridad, al realizar tareas 

escolares, culturales y deportivas, que coadyuven con su formación y les permitan 

tener en el propio municipio, un gran polo de desarrollo. 

Acompañado por titulares de las secretarías de la Administración Central, 

Jorge Olvera García expresó que continuará realizando esfuerzos importantes para 

que los espacios universitarios crezcan, con equipamiento, pero también con la 

oferta de nuevos programas académicos que potencien el desarrollo de la región. 



 

A Esmeralda “Joya” Moreno, boxeadora y alumna del séptimo semestre de la 

Licenciatura en Seguridad Ciudadana de este espacio universitario, el rector le dijo 

que es ejemplo digno de emular, orgullo de esta casa de estudios. 

En la Unidad Académica Profesional Nezahualcóyotl, Jorge Olvera García se 

comprometió a realizar obras de remodelación; felicitó a su comunidad por el trabajo 

que realiza para poner en alto el nombre de la Autónoma mexiquense y potenciar, a 

su vez, el desarrollo de este municipio. 

 

 COMUNICADO 0950 
TEXCOCO, MÉX. 
NOVIEMBRE 13 DE 2016 

 
 

Trabaja UAEM para que Tepetlaoxtoc obtenga  
denominación de Pueblo con Encanto 

 
 Trabaja en la planeación de proyectos en materia turística que permitan situar a 

Tepetlaoxtoc como referente en la región, pero que también aporten suficiente 
información que coadyuve a lograr el objetivo de ser considerado Pueblo con 
Encanto. 

 

El Centro Universitario Texcoco de la Universidad Autónoma del Estado de México 

trabajará en diversos proyectos encaminados a que la cabecera municipal del 

municipio de Tepetlaoxtoc obtenga la denominación de Pueblo con Encanto, así 

como proyectos que favorezcan el desarrollo de su población. 

 Durante la reunión encabezada por el director de este espacio de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, Ricardo Colín García, el presidente de este 

municipio, Rolando Trujano Sánchez, expuso la importancia que tiene para esta 

región de la entidad lograr dicha denominación, que se traducirá en mayores 

oportunidades de crecimiento y desarrollo. 



 

 El servidor público destacó que la Máxima Casa de Estudios mexiquense es 

una institución con claro sentido social y un alto prestigio académico, sustentado en 

el quehacer de calidad de estudiantes, profesores e investigadores. 

 En este sentido, el director del Centro Universitario UAEM Texcoco, Ricardo 

Colín García, acompañado por profesores e investigadores, comentó que la 

Autónoma mexiquense y, en particular, este espacio universitario se distinguen por 

generar investigación y conocimientos que aportan y coadyuvan al crecimiento de 

los municipios y el Estado de México. 

 Ante regidores y servidores públicos del municipio refirió que con este 

acercamiento comenzarán a trabajar en la planeación de proyectos en materia 

turística que permitan situar a Tepetlaoxtoc como referente en la región, pero que 

también aporten suficiente información que coadyuve a lograr el objetivo de ser 

considerado Pueblo con Encanto. 

 Agregó que este espacio de la Universidad Autónoma del Estado de México 

también puede generar proyectos en otras áreas del conocimiento, en beneficio de 

la población de este municipio, al tiempo que agradeció la confianza que las 

autoridades municipales brindan a esta casa de estudios. 

 

COMUNICADO 0951 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
NOVIEMBRE 13 DE 2016 

 
 

Valle de Chalco de UAEM realizó Segunda Jornada de Salud 
 

 Tuvo como objetivo fortalecer la cultura de la prevención, diagnóstico, tratamiento y 
autoexploración del cáncer de mama, cáncer cervical y cáncer de próstata. 

 

Estudiantes y académicos de la Licenciatura en Enfermería del Centro Universitario 

Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del Estado de México llevaron a cabo 

la Segunda Jornada de Salud, con el objetivo de fortalecer la cultura de la 



 

prevención, diagnóstico, tratamiento y autoexploración del cáncer de mama, cáncer 

cervical y cáncer de próstata. 

 En el evento, organizado por los dos turnos de este programa educativo, el 

director del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, René Guadalupe Cruz 

Flores, acompañado por el coordinador de la Licenciatura en Enfermería, Julio 

Flores Villegas, y la coordinadora del posgrado en Enfermería, María Teresa 

Cuamatzi Peña, reconoció la calidad de los trabajos presentados por los estudiantes 

en esta Jornada de Salud.  

Al inaugurar las actividades de este ejercicio, Cruz Flores subrayó la 

importancia de la detección temprana de cualquiera de los diferentes tipos de 

cáncer, porque ello puede mejorar el pronóstico y la supervivencia de quienes lo 

padecen. 

 En el marco de esta jornada se llevaron a cabo diferentes actividades, como 

pláticas sobre autoexploración para detección temprana del cáncer de mama, sobre 

los estudios que se deben realizar para la detección oportuna de cáncer cervical, así 

como los diagnósticos clínicos para la detección del cáncer de próstata. 

También se llevó a cabo el Rally de la Salud para la Prevención del Cáncer de 

Próstata, se aplicaron vacunas de tétanos y doble viral a los asistentes y se subrayó 

la importancia de prevenir enfermedades.  

 

COMUNICADO 0952 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 14 DE 2016 

 
 

UAEM, punta de lanza en pertinencia y  
cumplimiento de su objetivo de servir a la sociedad 

 
 Así lo sostuvo el rector Jorge Olvera García, al encabezar el Segundo Informe Anual 

de Actividades 2014-2018 del director de la Facultad de Ciencias de la Conducta, 
Manuel Gutiérrez Romero. 



 

 En particular, afirmó el rector, este organismo universitario se distingue por articular 
sus proyecciones académicas con las políticas públicas municipales, estatales y 
federales. 

 

Al establecer lazos de colaboración con los sectores público, privado y social, la 

Universidad Autónoma del Estado de México es punta de lanza a nivel nacional, en 

lo que se refiere a la pertinencia y el cumplimiento de su objetivo de servir a la 

sociedad, sostuvo el rector Jorge Olvera García, al encabezar el Segundo Informe 

Anual de Actividades 2014-2018 del director de la Facultad de Ciencias de la 

Conducta, Manuel Gutiérrez Romero. 

En particular, afirmó el rector, este organismo universitario se distingue por 

articular sus proyecciones académicas con las políticas públicas municipales, 

estatales y federales; resaltó la publicación del libro Bullying, distribuido por el 

gobierno estatal en cuatro mil escuelas de educación básica. 

En este acto de rendición de cuentas, al que acudieron ex directores del 

organismo académico, los integrantes del colegio de directores y titulares de las 

secretarías de la Administración Central, destacó que desde hace dos años se 

trabaja de la mano del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia 

(DIF) para crear diplomados y cursos de capacitación que combatan el acoso 

escolar. 

Acompañado por el campeón mundial de box Adrián “El Confesor” 

Hernández, el rector Jorge Olvera puntualizó que la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense es sumamente visible en el ámbito deportivo, entendiendo su práctica 

como uno de los grandes equilibrios entre la formación disciplinaria, física y mental 

del universitario. 

En el marco del Día Internacional de la Diabetes, aseveró que fomentar el 

deporte es también prevenir, tomar acciones para que este flagelo no quiebre los 

sistemas de salud en México. Lamentó que el país ocupe el primer lugar en 

obesidad y que la diabetes forme parte de estas pandemias, que no se debe permitir 



 

que continúen creciendo, precisamente por los males crónicos y degenerativos que 

comprenden y que son los efectos colaterales que conducen a la muerte. 

Olvera García subrayó el trabajo de vinculación que en el ámbito nacional e 

incluso, en el extranjero realizaron investigadores del cuerpo académico “Clínica y 

familia”, cuyo resultado se tradujo en la publicación del libro Factores psicosociales 

asociados a enfermedades crónico-degenerativas, además de continuar participando 

en la Red Mundial de suicidólogos de la Organización Mundial de la Salud (OMS). 

Manuel Gutiérrez Romero informó que la Facultad de Ciencias de la Conducta 

cuenta con nueve cuerpos académicos, 10 líneas de generación y aplicación del 

conocimiento y siete redes de investigación, además de la participación en movilidad 

internacional de 14 alumnos y 11 estudiantes extranjeros estudiando en el 

organismo académico. 

Por otra parte, puntualizó que se han realizado más de mil estudios 

psicométricos en las facultades de Medicina, Odontología, Geografía y Turismo y 

Gastronomía, así como en otras instituciones, entre las que destacan la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE), el Consejo Estatal de la Mujer y Bienestar Social, la 

Escuela Normal de Jilotepec y la Unidad de Servicios de Apoyo a la Educación 

Regular, entre otros. 

   

COMUNICADO 0953 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
NOVIEMBRE 14 DE 2016 

 
 

Valle de Chalco de UAEM recuerda a Tomás Segovia  
 

 Realizó el Recital Musical y Poético "Que no callen los poetas. Palabras por la 
Fraternidad". 

 

Poetas, músicos y la comunidad del Centro Universitario Valle de Chalco de la 

Universidad Autónoma del Estado de México participaron en el Recital Musical y 



 

Poético "Que no callen los poetas. Palabras por la Fraternidad", dedicado al escritor 

español Tomás Segovia, fallecido en noviembre de 2011 en la Ciudad de México.   

 Este evento fue organizado por este espacio de la Autónoma mexiquense, en 

conjunto con la Secretaría de Cultura del Estado de México, el Centro Regional de 

Cultura Chimalpahin, la Supervisión Escolar de Educación para Adultos A031, el 

Centro de Educación para la Atención de Jóvenes y Adultos "Jaime Sabines" y la 

Editorial Pedagógica Neza. 

Lo anterior, con el objetivo de fomentar el gusto por la literatura entre los 

jóvenes de este municipio y principalmente, estudiantes del Centro Universitario 

UAEM Valle de Chalco, además de acercarlos a la riqueza de la literatura mexicana.  

Eduardo H. González, Jaqueline Padilla Uribe y Aleyda García Lagunas 

leyeron poemas de Tomás Segovia, acompañados del coro de Víctor Gabriel 

Mendoza Estrada.  

 A partir del pasado 11 de noviembre, en el marco de este ejercicio, cada mes 

se realizará un recital musical y poético que se dedicará a la memoria de algún 

escritor mexicano; de esta manera se pretende que el público conozca a escritores 

destacados y fomente el gusto por la literatura y la cultura entre la sociedad. 

 El director del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, Rene Guadalupe 

Cruz Flores, comentó que este espacio sigue colaborando con las instituciones, 

organismos culturales, artistas y la sociedad en general para mejorar la calidad de 

vida de los pobladores de la región oriente del Estado de México; señaló que este 

evento se realizó en el marco de la celebración del Día Internacional del Libro.  

 Cabe recordar que Tomás Segovia nació el 27 de mayo de 1927 en España: 

Con la Guerra Civil española se exilió con su familia en México, lugar donde realizó 

sus estudios profesionales, egresó de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, 

fue ganador de muchos premios y reconocimientos, entre ellos, el Premio 

Internacional de Poesía “Federico García Lorca” en 2008, concedido por su 

trayectoria.       

 



 

COMUNICADO 0954 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 14 DE 2016 

 
 

Realizó UAEM “Código Rizoma. Maridaje de Significados” 
 

 Permitió a los asistentes experimentar la cata de vino y la apreciación artística. 
 

El Centro de Innovación en Cultura y Casa de La Mora “Dr. Juan Arturo Ocaña 

Ponce” de la Universidad Autónoma del Estado de México realizó “Código Rizoma. 

Maridaje de Significados”, que permitió a los asistentes experimentar la cata de vino 

y la apreciación artística. 

 La encargada del despacho de este espacio universitario, Pilar Oliveros 

Padilla, destacó que esta propuesta plástica y gustativa es un proyecto que tiene 

como finalidad que el participante experimente la cata de vinos de la mano de la 

historia del arte, la cultura y la universalidad del conocimiento. 

 En este evento, en el que participaron Sonia Lira Iniesta, especialista en 

Estudios de Arte y directora de Áurica Centro de Arte y Cultura, así como Isabel Lara 

Peña, curadora de Casa de La Mora, los asistentes compartieron la resignificación 

del arte a través de los sentidos y el maridaje entre vino, fiambres (quesos) y arte. 

 Oliveros Padilla resaltó que entre las actividades que realiza el Centro de 

Innovación en Cultura, a través de la Casa de La Mora “Dr. Juan Arturo Ocaña 

Ponce”, se desarrollan estrategias culturales con otros organismos dedicados a las 

actividades culturales y artísticas, puesto que este es un laboratorio cultural y un 

espacio museístico que alberga el patrimonio cultural universitario. 

 Al acto acudió el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de 

México, Sergio Javier Medina Peñaloza, y su esposa, Isy Martínez Ramos, y el 

secretario técnico del Consejo Editorial de la Administración Pública Estatal, Ismael 

Ordoñez Mancilla, y su esposa, Silvia Hernández, quienes fueron testigos del 



 

concepto innovador que busca que el participante genere experiencias a través del 

maridaje de significados.  

 

COMUNICADO 0955 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 15 DE 2016 

 
 

Eruviel Ávila cumplió la palabra que entregó  
a la comunidad universitaria: Jorge Olvera 

 
 Cumplió al pie de la letra su palabra y en la propuesta del Presupuesto de Egresos 

para el próximo año no se plantea la reducción de los recursos destinados a la 
UAEM y por el contrario, se incrementan, reconoció públicamente el rector Jorge 
Olvera García. 

 Al encabezar el Tercer Informe Anual de Actividades del director de la Facultad de 
Arquitectura y Diseño, Marco Antonio Luna Pichardo, también reconoció a los 
legisladores locales que han impulsado el presupuesto de la Autónoma mexiquense, 
“que el día de hoy están gestionando la asignación de 300 millones más a nuestra 
institución”. 

 

El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, cumplió al pie de la letra 

su palabra y en la propuesta del Presupuesto de Egresos para el próximo año no se 

plantea la reducción de los recursos destinados a la Universidad Autónoma del 

Estado de México y por el contrario, se incrementan, reconoció públicamente el 

rector Jorge Olvera García, al encabezar el Tercer Informe Anual de Actividades del 

director de la Facultad de Arquitectura y Diseño, Marco Antonio Luna Pichardo. 

Olvera García expresó su agradecimiento al mandatario estatal, por el 

compromiso con la palabra que entregó a la comunidad universitaria; también 

reconoció a los legisladores locales que han impulsado el presupuesto de la 

Autónoma mexiquense, “que el día de hoy están gestionando la asignación de 300 

millones más a nuestra institución”. 

Durante este acto de rendición de cuentas, marco en el cual se anunció la 

destacada participación de docentes y alumnos en eventos académicos, como el 



 

Cuarto Concurso FIVS 2016. “Un cuarto más”, organizado por el INFONAVIT y 

donde un equipo de la Facultad de Arquitectura y Diseño se encuentra entre los 10 

finalistas, de un total de 239 grupos de 76 universidades del país, el rector aplaudió 

las actividades académicas que se han realizado para promover la participación de 

la comunidad en foros y reuniones nacionales e internacionales. 

Destacó la participación del profesor José Antonio Gutiérrez Ortega, quien 

obtuvo el primer lugar en el Premio a la Gestión Municipal IAPEM 2016, con el 

proyecto IMPLAN para Capulhuac, así como la publicación del libro El color en el 

diseño industrial, autoría de José Antonio Gallardo Frade, además de la generación 

de tres nuevos títulos de registro de propiedad industrial por parte del especialista 

Silverio Hernández Moreno, quien otorgó a la UAEM tres patentes universitarias. 

Luego de entregar 34 definitividades a docentes de la Facultad, subrayó que 

el profesor e investigador universitario Marcos Mejía López es miembro honorario de 

la Real Academia Catalana de Bellas Artes de Saint Jordi, Barcelona, España; en 

tanto, el también profesor e investigador José de Jesús Jiménez Jiménez continua 

como presidente de la Acreditadora Nacional de Programas de Arquitectura y 

Disciplinas del Espacio Habitable en México. 

Acompañado por Luna Pichardo, Jorge Olvera García inauguró la Plaza del 

Arte “Rodrigo de la Sierra”, que alberga la propuesta artística del distinguido escultor 

mexicano, creador de Timoteo y de quien se develó la escultura “Punto de Fuga”, 

donada por el Doctor Honoris Causa a la comunidad de la Facultad de Arquitectura y 

Diseño. 

En su momento, Marco Antonio Luna Pichardo expresó que los investigadores 

de los cuerpos académicos del Centro de Investigación en Arquitectura y Diseño 

(CIAD) mantienen a la fecha siete proyectos vigentes; su producción académica 

destaca por 29 productos, entre los que se encuentran nueve libros, ocho artículos 

indexados y 12 capítulos de libros. 

En tanto, afirmó, la revista LEGADO, publicación de investigación científica de 

la Facultad, tendrá un rediseño editorial a partir del número 21, para sus versiones 



 

impresa y electrónica; además, se integrará a la plataforma Open Journal Systems, 

lo cual le permitirá estar a la vanguardia mundial en revistas electrónicas.   

 

COMUNICADO 0956 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 15 DE 2016 

 
 

Realizará UAEM II Salón del Automóvil: Arte y Cultura  
 

 En esta ocasión, además de tres pabellones dedicados a la Historia y Gráfica del 
Automóvil, Autos Antiguos y Clásicos y Mustang Performance, los integrantes del 
Comité Organizador acordaron entregar el Reconocimiento “Juan Arturo Ocaña 
Ponce” a los expositores que muestren de la manera más original su unidad. 

 

Por segundo año consecutivo, la Universidad Autónoma del Estado de México 

llevará a cabo, del 27 al 29 de enero de 2017, el Salón del Automóvil: Arte y Cultura, 

cuyo objetivo es utilizar al automóvil como instrumento para difundir la cultura, 

informó el secretario de Rectoría de la institución, Hiram Raúl Piña Libien. 

 Al dar a conocer los pormenores de este evento, cuya sede será nuevamente 

la Unidad Deportiva “San Antonio Buenavista”, el servidor universitario comentó que 

en esta ocasión, además de tres pabellones dedicados a la Historia y Gráfica del 

Automóvil, Autos Antiguos y Clásicos y Mustang Performance, los integrantes del 

Comité Organizador acordaron entregar el Reconocimiento “Juan Arturo Ocaña 

Ponce” a los expositores que muestren de la manera más original su unidad. 

 En conferencia de prensa, acompañado por el director de Patrimonio Cultural, 

Uriel Domínguez Contreras, así como los integrantes del Comité Organizador y 

representantes del Auto Club Ponce y Mustang Club de Toluca, Marco Antonio 

Ocaña Ponce y Jesús Ponce Rubio, Piña Libien dijo que este reconocimiento lleva el 

nombre de uno de los fundadores del Salón del Automóvil. 

 Indicó que los precios de las entradas a este evento son los mismos de la 

edición anterior: 100 pesos para público en general, 60 para comunidad universitaria 



 

y gratis para personas con algún tipo de discapacidad y adultos mayores; los 

horarios serán los siguientes: viernes 27, de 11:00 a 17:00 horas; sábado 28, de 

10:00 a 17:00 horas, y domingo 29, de 9:30 a 17:30. 

 Marco Antonio Ocaña Ponce y Jesús Ponce Rubio sostuvieron que el II Salón 

del Automóvil busca innovar, a través de la presentación de modelos que no se 

exhibieron en la primera edición, lo cual dará un valor agregado a los tres 

pabellones, pero también sustentando por qué el automóvil es parte importante de la 

cultura y el arte. 

 Destacaron que en el Salón del Mustang Performance se contará con 

alrededor de 50 unidades y en el Salón de Autos Antiguos y Clásicos habrá 

vehículos de 1904 y hasta 1977, para deleite de los visitantes, que en esta ocasión 

se espera lleguen a los cinco mil. 

 Cabe destacar que otras instancias, como la Secretaría de Marina, también 

exhibirán algunas de sus unidades antiguas y se contará con la participación de la 

asociación Rally Maya México y la Carrera Panamericana; además, habrá exhibición 

de motocicletas y bicicletas, así como de vehículos modificados. 

 El II Salón del Automóvil: Arte y Cultura, que contará con la participación de 

clubes nacionales y extranjeros, contempla también la realización de eventos 

culturales, stands de souvenirs, food trucks, área infantil, el Bazar de la Carcacha y 

exhibición de agencias automotrices. 
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UAEM es sede de Congreso Nacional para el Adulto Mayor 
 

 En México viven más de 10 millones de adultos mayores; sin embargo, de 
mantenerse las actuales tendencias demográficas, para 2050 habrá cerca de 35 
millones de adultos mayores, lo que representará un cuarto de la población nacional. 



 

 

En 2010 había en México 21.4 por ciento de adultos mayores por cada 100 jóvenes 

de 15 años y se prevén 57.8 por ciento para 2030 y 129.4 por ciento para 2050, 

sostuvo la presidenta de la Academia Nacional para el Desarrollo del Adulto Mayor, 

María del Carmen Mendoza Galicia, durante la Ceremonia de Inauguración del V 

Congreso Nacional para el Adulto Mayor “Construyendo una cultura para el 

envejecimiento digno”, que tiene como sede la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 En este marco, el director de la Facultad, Marco Aurelio Cienfuegos Terrón, 

subrayó los retos actuales para apoyar a este sector, que involucran aspectos 

relacionados con el acceso a oportunidades de desarrollo laboral de los adultos 

mayores, la seguridad social con sustentabilidad económica que contribuya al 

disfrute de una ancianidad con plenitud y dignidad, así como a la creciente 

necesidad de contar con profesionales encargados de atender integralmente a este 

segmento de la población. 

 Ante el presidente de la Academia Mexiquense del Adulto Mayor, José Rubén 

Alcántara Díaz, el directivo universitario indicó que en la actualidad, en México viven 

más de 10 millones de adultos mayores; sin embargo, de mantenerse las actuales 

tendencias demográficas, para 2050 habrá cerca de 35 millones de adultos mayores, 

lo que representará un cuarto de la población nacional. 

“Esta realidad demográfica implica una serie de retos económicos, políticos y 

sociales que precisan del diseño de políticas integrales que atiendan los retos 

derivados de esta tendencia poblacional”, afirmó Cienfuegos Terrón. 

Luego de puntualizar que es importante desarrollar una cultura del 

envejecimiento entre las diversas generaciones, María del Carmen Mendoza Galicia 

destacó la realización de este congreso, que tiene como propósito impulsar el 

análisis de temas de prevención y cuidado de la salud, acceso a servicios y 

desarrollo humano, y el esfuerzo de la Autónoma mexiquense al ser sede del mismo.  



 

 Ante los universitarios que se dieron cita en este evento, José Rubén 

Alcántara Díaz habló sobre la importancia de ofrecer y promover información que 

permita mejorar las condiciones de vida de las personas de la tercera edad, 

enfocándose en el autocuidado, principalmente. 

Pero también, dijo, generar programas que permitan a este sector continuar 

en un ciclo productivo, manteniendo la mente y el cuerpo activos, aspectos que son 

considerados de primera necesidad para este grupo poblacional.  

Algunas de las actividades que comprende el V Congreso Nacional para el 

Adulto Mayor son: conferencias sobre teorías del envejecimiento, aspectos sociales 

del envejecimiento, el envejecimiento activo y la atención a los adultos mayores en 

el Estado de México. 
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Implementará UAEM programa de actualización  
disciplinar para profesores del SMSEM 

 
 Lo anterior, como resultado de los convenios General y Específico firmados por el 

rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge Olvera García, y el 
secretario general del Sindicato, Abraham Saroné Campos. 

 Olvera García agradeció la confianza que el SMSEM deposita en la institución y 
reiteró el gusto de colaborar para elevar la calidad de la educación que se oferta a 
niños y niñas, presente de México y el Estado de México. 

 Saroné Campos agradeció a la Autónoma mexiquense por compartir con esta 
organización gremial la gran responsabilidad que tienen en la entidad con la 
educación. 

 

La Universidad Autónoma del Estado de México implementará un programa de 

formación para la actualización disciplinar de profesores adscritos al Sindicato de 

Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), que les permitirá el desarrollo 

de habilidades que faciliten la certificación de un segundo idioma, pero también 



 

presentar exámenes diagnóstico del nivel de dominio del idioma inglés, tomar cursos 

de idiomas y prepararse para la certificación. 

 Lo anterior, como resultado de los convenios General y Específico firmados 

por el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge Olvera García, y el 

secretario general del Sindicato, Abraham Saroné Campos. 

 En la Sala “Dr. Gustavo Baz Prada” del Edificio de Rectoría, Olvera García 

agradeció la confianza que el SMSEM deposita en la institución educativa y reiteró el 

gusto de colaborar para elevar la calidad de la educación que se oferta a niñas y 

niños, presente de México y el Estado de México. 

 Este sindicato, puntualizó el rector, agrupa a 105 mil afiliados y es el que más 

alumnos atiende a nivel nacional: alrededor de cinco millones de estudiantes en los 

niveles básico, medio superior y superior. 

 Acompañado por el secretario de Docencia de la UAEM, Alfredo Barrera 

Baca; el secretario de Vinculación Académica y Educativa del SMSEM, Fernando 

Ranferi Bustamante Dávila, y la directora de Desarrollo de Personal Académico de la 

UAEM, María de los Ángeles Araujo González, celebró la coincidencia de filosofías 

entre ambas instancias, en cuanto a la superación constante como meta 

permanente. 

 El SMSEM, dijo Jorge Olvera García, es una de las organizaciones que al 

igual que la UAEM se esfuerza de manera continua para incrementar las 

capacidades y competencias de los docentes agremiados a la misma, actividad que 

realiza a la par de la defensa de los derechos laborales de los académicos que lo 

conforman y que se ha constituido en una fuerza dinámica que siempre trabaja al 

servicio de la sociedad. 

Por su parte, Abraham Saroné Campos agradeció a la Autónoma mexiquense 

por compartir con esta organización gremial la gran responsabilidad que tienen en la 

entidad con la educación; enfatizó que la vinculación y colaboración entre 

instituciones siempre ha representado una vía para alcanzar el progreso conjunto de 

las personas y los organismos. 



 

Los convenios signados, indicó, permitirán fortalecer la formación académica, 

el desarrollo científico, la tecnología, la innovación, así como la divulgación del 

conocimiento, a través de actividades conjuntas en beneficio del magisterio 

mexiquense. Agradeció la disposición de la Universidad para estrechar los lazos y al 

rector Jorge Olvera García por su respaldo y apertura.  

Saroné Campos afirmó que para el Comité Ejecutivo Estatal 2015-2018 el 

impulso a la mejora académica y profesional de los maestros siempre se ha 

encontrado en las primeras líneas de la agenda política; aseveró que la preparación 

de los docentes es esencial para el progreso de toda la sociedad. 

Por su parte, el secretario de Docencia de la UAEM, Alfredo Barrera Baca, 

expuso que con el propósito de implementar un programa de formación continua se 

contempló además, la capacitación y acceso a la biblioteca digital de la UAEM, lo 

que asegura una gran diversidad de fuentes de conocimiento para una mayor 

calidad en el aprendizaje de los profesores.  

Especificó que en una primera etapa, estos convenios permitirán atender a 

entre tres y cinco mil profesores adscritos al SMSEM y reconoció la nobleza del 

Sindicato, al ponderar la capacitación y actualización de los profesores como un 

derecho laboral que debe resguardarse, pero también como herramienta 

fundamental de su crecimiento personal y profesional. 
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Acerca UAEM servicios de salud a su comunidad 
 

 Llevó a cabo la 14ª Feria de la Salud 2016, en el Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” 
de la Escuela Preparatoria. 

 

Con el objetivo de acercar los servicios de salud a la comunidad universitaria, 



 

principalmente a los estudiantes del nivel medio superior, así como información 

relacionada con sexualidad, métodos anticonceptivos, nutrición, vida sana y 

actividad física, entre otros, la Universidad Autónoma del Estado de México llevó a 

cabo la 14ª Feria de la Salud 2016, en el Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” de la 

Escuela Preparatoria. 

 Durante la ceremonia de inauguración, encabezada en presentación del rector 

Jorge Olvera García, por el secretario Técnico la Rectoría, Jorge Bernáldez García, 

y el director de este plantel, José Olivier  Vázquez Torres, se manifestó que esta 

feria, que ya es una tradición dentro de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

permite a los estudiantes acceder a información de primera mano sobre diferentes 

tópicos que favorecen una vida saludable, basados en las recomendaciones que las 

instituciones promueven, tales como la vacunación periódica y el autocuidado. 

 En este acto, al que asistieron el director del Centro Juvenil Universitario, 

David Nava Jiménez, y la coordinadora de Jornadas y Eventos de Salud de la 

Jurisdicción Sanitaria de Toluca, Carol Vega Lima, así como representantes del 

Instituto Mexiquense contra las Adicciones, la Cruz Roja Mexicana y el Instituto 

Mexiquense de la Juventud, Bernáldez García comentó que la administración que 

encabeza el rector Jorge Olvera García impulsa acciones que fortalecen el proyecto 

de vida de los universitarios. 

 Éste, dijo, consiste en tener una formación profesional con altos estándares 

de calidad, pero también hábitos saludables que mejoren su calidad de vida; felicitó 

a los organizadores de este evento, porque ello facilita a los jóvenes el acceso a 

información fidedigna y a las diferentes instancias de salud. 

 En este ejercicio participaron instancias de los sectores público, social y 

privado, que brindaron orientación médica, nutricional, psicológica, odontológica, 

optométrica y deportiva a la comunidad estudiantil. 

Algunos de los servicios a los que accedieron los alumnos asistentes a la 14ª 

Feria de la Salud 2016 fueron: toma de peso y talla, aplicación de vacunas, talleres 



 

de técnicas de cepillado de dientes y métodos de planificación familiar, toma de 

signos vitales, así como orientación médica y nutricional, entre otros. 
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Abimael “La Abeja” Castelán debutará en el boxeo profesional 
 

 La estudiante de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de 
México debutará el próximo 9 de diciembre en el municipio de Tlalnepantla.  

 

Abimael Adriana Martínez Castelán, estudiante de la Facultad de Medicina de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, debutará el próximo 9 de diciembre en 

el boxeo profesional, anunció en conferencia de prensa, la directora de Actividades 

Deportivas de la institución educativa, María Esther Sánchez Coyote. 

Ante la también boxeadora universitaria, Esmeralda “Joya” Moreno, que 

acudió a esta conferencia de prensa para expresar su apoyo a Martínez Castelán, 

Sánchez Coyote destacó el trabajo que realiza el rector Jorge Olvera García; 

impulsar el deporte como derecho universitario, afirmó, fue sin duda, un gran acierto 

y contribuye a hacer más visible a la institución, como resultado de los logros de sus 

deportistas en los ámbitos nacional e internacional. 

Acompañada de su entrenador, Simón Reyes Cervantes, la pugilista 

debutante, quien hasta el momento cuenta con 26 peleas -24 ganadas, 12 por la vía 

del nocaut, y dos perdidas-, anunció que bajo el nombre de Abimael “La Abeja” 

Castelán, enfrentará su primera pelea en el Gimnasio “Uribe”, en el municipio de 

Tlalnepantla.  

 En el Gimnasio “Soraya Jiménez” de la Unidad Deportiva “Lic. Adolfo López 

Mateos” de la UAEM, señaló a los representantes de los medios de comunicación 

que aunque se encuentra un poco nerviosa, está satisfecha y convencida del trabajo 



 

que ha realizado. “Tengo clara mi meta y llegaré a un buen nivel, como la “Joya”, 

que me inspira para seguir adelante”. 

Abimael “La Abeja” Castelán, oriunda del municipio de Amecameca, se definió 

como una boxeadora de guardia zurda, con un estilo de mucho movimiento, que 

juega, ataca y sale. “Me gusta mucho el contraataque, golpear abajo y salirme”, 

expuso la deportista universitaria. 
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Establece UAEM lazos de colaboración  
con Agencia Espacial Mexicana 

 
 El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, y 

el director general de la Agencia Espacial Mexicana (AEM), Francisco Javier 
Mendieta Jiménez, firmaron un Convenio General de Colaboración. 

 Este instrumento legal abre la posibilidad de crear en la Autónoma mexiquense un 
Laboratorio de Monitoreo de Alerta Temprana, que permitiría prevenir fenómenos 
naturales y riesgos hidrometeorológicos. 

 

En un hecho inédito, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Jorge Olvera García, y el director general de la Agencia Espacial Mexicana (AEM), 

Francisco Javier Mendieta Jiménez, firmaron un Convenio General de Colaboración 

que permitirá la cooperación y el trabajo conjunto. En el marco de esta firma, 

colocaron la primera piedra del edificio de posgrado de la Facultad de Geografía, 

que tendrá una inversión cercana a los 10 millones de pesos. 

 Cabe destacar que la firma de este instrumento legal abre la posibilidad de 

crear en la Autónoma mexiquense un Laboratorio de Monitoreo de Alerta Temprana, 

que permitiría prevenir fenómenos naturales y riesgos hidrometeorológicos, a partir 

del uso de imágenes satelitales de punta y el conocimiento que tienen los 

investigadores involucrados en el proceso. 



 

Ante la directora del Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología 

(COMECyT), Silvia Cristina Manzur Quiroga, y el director de la Facultad, Francisco 

Cepeda Mondragón, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense afirmó 

que este convenio permitirá la conjunción de esfuerzos, voluntades y proyectos 

académicos. “Ir hacia el espacio nos permite aumentar nuestra visibilidad de lo que 

sucede en el entorno terrenal”. 

Abundó que el crecimiento del conocimiento va más allá de las expectativas 

actuales y los jóvenes de hoy se están educando e instruyendo con modernos 

instrumentos tecnológicos; “están llamados a preservar y salvar la supervivencia del 

ser humano”.  

Por otra parte, Jorge Olvera García destacó la importancia de impulsar el 

desarrollo en infraestructura y obra para que la Facultad de Geografía siga creciendo 

en todos los estudios que realiza diariamente la planta de profesores investigadores. 

En su oportunidad, Francisco Javier Mendieta Jiménez señaló que en 

conjunto con el COMECyT, la AEM desarrollará en el Estado de México una 

iniciativa que convertirá a la entidad en la primera a nivel nacional donde se integren 

satélites más pequeños (de 150 a 300 kilogramos), lo cual da lugar a importantes 

desarrollos nacionales, a diferencia de los grandes satélites (con un peso de seis a 

siete mil 500 kilogramos).  

Puntualizó que México tiene un posicionamiento sumamente importante en la 

industria espacial, con más de 300 empresas que proveen más de 50 mil empleos 

en 19 estados de la República, pero lo más importante es que ininterrumpidamente, 

crece a más de dos dígitos por año desde hace dos décadas. 

En la entidad, dijo Francisco Javier Mendieta Jiménez, la parte espacial se 

apoya en el pilar aeronáutico, pero también en las tecnologías de la información y 

comunicación, en el procesamiento de las imágenes. 
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Realiza UAEM Seminario Internacional  
Multidisciplinario de Envejecimiento de la Población 

 
 Este ejercicio, que concluirá el próximo 30 de noviembre, tiene como objetivo 

contribuir a la formación y discusión de aquellos temas relacionados con el proceso 
de envejecimiento de la población y sus repercusiones en la sociedad, desde un 
punto de vista multidisciplinario. 

 

Especialistas de instituciones como el Poder Judicial del Estado de México, la 

Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, el Instituto Nacional de las 

Personas Adultas Mayores y el Instituto Nacional de Geriatría, entre otras, participan 

en el Seminario Internacional Multidisciplinario de Envejecimiento de la Población 

2016, organizado por las facultades de Antropología, Enfermería y Obstetricia y 

Derecho, así como el Centro de Investigación y Estudios en Movilidades y 

Migraciones Internacionales, de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

  Este ejercicio, que concluirá el próximo 30 de noviembre, tiene como objetivo 

contribuir a la formación y discusión de aquellos temas relacionados con el proceso 

de envejecimiento de la población y sus repercusiones en la sociedad, desde un 

punto de vista multidisciplinario. 

 En las diversas actividades que forman parte del programa académico de este 

ejercicio participan académicos, organizaciones sociales, representantes populares y 

organismos internacionales, con la finalidad de intercambiar experiencias y 

conocimientos sobre las diferentes dimensiones del envejecimiento de la población, 

pero también desarrollar trabajos de investigación sobre el estudio del 

envejecimiento de la población en la entidad y el país. 

 En la segunda sesión de este seminario, que tuvo como sede la Facultad de 

Antropología, la especialista del Poder Judicial del Estado de México, Maricela 



 

Reyes Hernández, dictó la conferencia “La hipoteca inversa. Una opción para el 

retiro”. 

Invitó a los asistentes a investigar y obtener la mayor información posible, 

porque el objetivo es que los adultos mayores puedan acceder a créditos, pero que 

estos no influyan en su calidad de vida. 

 Cabe destacar que el próximo 23 de noviembre el seminario tendrá como 

sede la Facultad de Derecho, donde se contará con la participación de Jessica 

Vargas del Refugio Xochiquetzal, quien hablará sobre el “Apoyo a las mujeres de la 

tercera edad”; además, se presentará el libro Las amorosas más bravas, autoría de 

Benédicte Desrus y Celia Teresa Gómez. 
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MULF de la UAEM exhibe “Guerras Tramadas” 
 

 La exposición fotográfica del argentino Claudio Daniel Muro presenta, a través de 12 
fotografías, la imagen de la guerra y la destrucción, con el objetivo de que quienes 
las observen no pierdan su capacidad de asombro ante la tragedia del otro.  

 

En la Galería Externa del Museo Universitario “Leopoldo Flores” de la Universidad 

Autónoma del Estado de México se inauguró “Guerras Tramadas”, exposición 

fotográfica del argentino Claudio Daniel Muro, quien a través de 12 fotografías 

presenta la imagen de la guerra y la destrucción, con el objetivo de que quienes las 

observen no pierdan su capacidad de asombro ante la tragedia del otro.  

 Acompañada por el director de Museos de la UAEM, Jorge Guadarrama 

López, la directora de este museo, Gabriela Morales San Juan, resaltó que este 

recinto cultural se destaca por abrir espacios para artistas consolidados, pero 



 

también para que los jóvenes den a conocer sus propuestas artísticas ante la 

comunidad universitaria y el público en general. 

El curador del MULF, Omar Jaimes, comentó que el artista argentino utiliza la 

fotografía, a través de un proceso de circulación de imagen, para hacer una crítica 

sobre la guerra, al tiempo de buscar sensibilizar con las imágenes a la población. 

 De igual manera, habló sobre la Muestra Internacional de Videoarte 

Screendance, que dará cuenta del trabajo de los exponentes de diversos países que 

participaron en Tlanchana Fest, organizado por un grupo multidisciplinario de 

egresados de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Esta exposición, ubicada en la Sala 3 del MULF da cuenta de 12 cortos 

seleccionados de la Muestra, que reunió 800 trabajos, amateurs y profesionales, de 

exponentes de 68 naciones. 

El director general de Tlanchana Fest, Diego Vargas, indicó que este evento 

surgió de la necesidad de contar con un festival de cine en Metepec, con varias 

sedes y sobre todo, para dar conocer los trabajos que en esta materia se están 

desarrollando en el mundo. 

 Luego de agradecer al Museo Universitario “Leopoldo Flores” el espacio para 

dar a conocer algunos de los trabajos que participaron en la muestra, que en un 

corto combina danza y sentidos, dijo que estará abierta al público en general hasta 

el mes de febrero de 2017. 
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Administración 2013-2017 no renuncia  
a su compromiso con la comunidad UAEM 

 



 

 Es fundamental en la calidad de la oferta educativa de nivel medio y superior que 
ofrece la institución, en beneficio de los jóvenes y la sociedad en general, aseveró el 
rector Jorge Olvera García, al encabezar la Ceremonia de Entrega de la Nota al 
Servicio Universitario 2016 a 37 trabajadores administrativo de la institución.  

 

Pese a las restricciones presupuestales y venciendo inercias y obstáculos, la 

Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México no 

renuncia a su compromiso con los estudiantes, académicos e investigadores, y 

mucho menos, con los trabajadores administrativos, fundamentales en la calidad de 

la oferta educativa de nivel medio y superior que ofrece la institución, en beneficio de 

los jóvenes y la sociedad en general. 

 Así lo aseveró el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, al encabezar la 

Ceremonia de Entrega de la Nota al Servicio Universitario 2016 a 37 trabajadores 

administrativo de la institución.  

En este contexto, afirmó que durante su gestión, se propuso “coadyuvar a 

mantener el poder adquisitivo de los trabajadores, cumplir cláusulas de los contratos 

colectivos de trabajo y alcanzar incrementos salariales por encima de los topes 

fijados”.  

Luego de indicar que sin duda, las negociaciones correspondientes al 

siguiente año implicarán múltiples beneficios para los trabajadores, el rector aseveró 

que con la entrega de estos reconocimientos se hace un puntual y sincero homenaje 

a los trabajadores administrativos de confianza que laboran en la Autónoma 

mexiquense. “Se reconoce que con su dedicación contribuyen a que la institución 

sea un proyecto presente en la sociedad mexiquense y en el país”.  

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, donde 

se dieron cita familiares, amigos y compañeros de los galardonados, el rector de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense puntualizó que la institución cuenta con una 

comunidad unida, como una familia, que se desenvuelve en un excelente lugar para 

trabajar. 



 

 Acompañado por titulares de las secretarías de la Administración Central, así 

como la directora de Recursos Humanos, Martha Olivia Cano Nava, y el secretario 

general del SUTESUAEM, León Carmona Castillo, Jorge Olvera García refirió que 

con este galardón, que durante los recientes cuatro años se ha entregado a 461 

universitarios, es decir, 10 por ciento de la plantilla de trabajadores administrativos, 

se elogia el desempeño de los trabajadores y lo que de él resulta. Invitó a los 

galardonados a continuar por este camino y fortalecer la grandiosa, potente y actual 

universidad pública mexicana. 

 En representación de los galardonados, el trabajador administrativo Raunel 

Vences Díaz expresó que fue a partir de la Administración 2013-2017 que se 

impulsó la creación y entrega de estos reconocimientos para trabajadores 

sindicalizados y de confianza 

Destacó que los trabajadores se hicieron acreedores a este reconocimiento, al 

cumplir con requisitos específicos, como haber prestado servicio a la UAEM por al 

menos una década, guiarse por juicios y valores bien cimentados que reflejan una 

excelente conducta, desempeñar su labor de manera eficiente, mantener una actitud 

proactiva y desempeñarse en un ambiente de cordialidad. 
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Profesor UAEM ingresó a la Academia Mexicana de la Lengua 
 

 El director de la Academia, Jaime Labastida Ochoa, reconoció la capacidad de 
investigación que sobre el poeta Gilberto Owen ha desarrollado el académico 
universitario Francisco Javier Beltrán Cabrera. 

 

Durante la Ceremonia de Ingresó a la Academia Mexicana de la Lengua del profesor 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, Francisco Javier Beltrán 



 

Cabrera, el director de esta instancia, Jaime Labastida Ochoa, reconoció la 

capacidad de investigación que sobre el poeta Gilberto Owen ha desarrollado el 

académico universitario. 

 En la Sala “Ignacio Manuel Altamirano” del Edificio de Rectoría de la UAEM, 

donde en representación del rector Jorge Olvera García, se dio cita la secretaria de 

Difusión Cultural de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, María de Lourdes 

Morales Reynoso, Labastida Ochoa sostuvo que el ingreso de Beltrán Cabrera a la 

Academia cubre un espacio vacante, pero principalmente es un reconocimiento a 

sus méritos. 

  Ante alumnos y académicos de la UAEM, el director de la Academia Mexicana 

de la Lengua resaltó la capacidad que como investigador y editor tiene Beltrán 

Cabrera; ejemplo de ello es la edición que realizó, junto con Cynthia Ramírez 

Peñaloza, del Diario de Burdeos de Antonieta Rivas Mercado. 

Acompañado por el secretario de la Academia, Vicente Quirarte, destacó el 

discurso que Francisco Beltrán presentó al ingresar a la Academia; exhibe, dijo, su 

capacidad y devoción hacia Gilberto Owen, a quien dedica gran parte de sus 

trabajos de investigación. 

Antes, el profesor e investigador de la Universidad Autónoma del Estado de 

México dio lectura al trabajo que realiza sobre la obra de Gilberto Owen, a través del 

cual retoma la etapa de la juventud del escritor sinaloense, misma que transcurrió en 

Toluca. 

 

COMUNICADO 0966 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 18 DE 2016 

 
 

Expertos buscan opciones para  
reducir consumo de energías fósiles 

 



 

 Una opción al respecto son las celdas solares sensibilizadas por colorantes, es decir, 
dispositivos fotoelectroquímicos que permiten la conversión de luz en electricidad, 
mediante el empleo de componentes económicos. 

 

A partir de la reducción del consumo de energías fósiles (petróleo, gas natural y 

carbón mineral) y su sustitución por energías renovables, los expertos buscan 

opciones que eviten el aumento de contaminación y dióxido de carbono en el 

ambiente, que resulta en el calentamiento global y el efecto invernadero. 

 Al respecto, la especialista Lourdes Isabel Cabrera Lara aseveró que una 

opción al respecto son las celdas solares sensibilizadas por colorantes, es decir, 

dispositivos fotoelectroquímicos que permiten la conversión de luz en electricidad, 

mediante el empleo de componentes económicos. 

La colaboradora de “Enlace Químico”, revista científica y de divulgación de la 

Facultad de Química de la Universidad Autónoma del Estado de México, destacó 

que entre las energías renovables se encuentra la geotermal, la mareomotriz, la 

bioenergía, la eólica y la solar, la cual se divide en energía termosolar y energía 

solar fotovoltaica; en la primera se emplea el calor que alcanza la superficie 

terrestre, mientras que en la segunda se aprovecha la energía lumínica que proviene 

del sol. 

Expuso que la energía solar fotovoltaica se convierte en energía eléctrica a 

partir del empleo de dispositivos fotovoltaicos, que requieren de la existencia de una 

unión entre un semiconductor tipo-p y un semiconductor tipo-n. A partir de este 

vínculo que formará un campo eléctrico que permitirá el paso libre de electrones al 

momento de incidir luz sobre el dispositivo, formando una corriente eléctrica. 

La especialista de la Universidad Nacional Autónoma de México subrayó que 

entre los dispositivos fotovoltaicos se encuentran celdas solares a base de silicio que 

han presentado algunas desventajas, como costo de producción y problemas de 

contaminación. Existen otros dispositivos fotovoltaicos cuyas eficiencias se 

encuentran por arriba o por debajo de las celdas solares a base de silicio, todas ellas 

con sus respectivas ventajas y desventajas. 



 

Sin embargo, refirió la colaboradora de la revista universitaria, en los últimos 

24 años ha surgido una celda solar que ha evolucionado al grado de considerarse 

como una opción en el mercado, la cual se conoce como Celda Grätzel o Celda 

Solar Sensibilizada por Colorantes, cuyos valores de eficiencia continúan 

aumentando conforme el diseño del dispositivo evoluciona.  

Manifestó que entre los componentes de una celda solar sensibilizada por 

colorantes se encuentra: un sustrato de óxido conductor transparente (recolector de 

corriente), un semiconductor de banda prohibida con un valor elevado, un colorante 

fotosensible, un electrolito y el contraelectrodo. 

Se espera, dijo, que en los próximos años, varios de los problemas que 

actualmente presenta la Celda Solar Sensibilizada por Colorantes puedan 

minimizarse, de forma que la eficiencia de conversión pueda verse incrementada 

hasta 19 por ciento.  

Lourdes Isabel Cabrera Lara agregó que a pesar de que este desarrollo 

presenta tantos problemas en la transferencia de carga, estabilidad y tiempo de vida, 

muchas empresas apuestan por su producción y empleo. 

 

 

COMUNICADO 0967 
TENANCINGO, MÉX. 
NOVIEMBRE 19 DE 2016 

 
 

Tenancingo de la UAEM realizó 8ª Feria PyMECUT 
 

 Contempló la exhibición de stands de empresas regionales, un corredor 
gastronómico y talleres que impulsan la elaboración de productos artesanales, la 
innovación, así como el fortalecimiento de la cultura empresarial y financiera. 

 

Con la finalidad de proyectar, reunir y promover la actividad empresarial, cultural y 

artesanal de la región sur del Estado de México, el Centro Universitario Tenancingo 

de la Universidad Autónoma del Estado de México realizó la 8ª Feria PyMECUT, 



 

marco en el cual los asistentes pudieron tomar talleres de panadería francesa, jabón 

decorativo, arreglos florales, pintura de cerámica, cata de mezcal, coctelería y cocina 

italiana. 

 En el Jardín “Morelos” del municipio de Tenancingo, la Feria contempló 

también la exhibición de stands de empresas regionales, un corredor gastronómico y 

los talleres, que impulsan la elaboración de productos artesanales, la innovación, así 

como el fortalecimiento de la cultura empresarial y financiera. 

 Durante la ceremonia inaugural, la directora del Centro Universitario UAEM 

Tenancingo, Ivette Michelle Valdespín Valdés, destacó la importancia de las 

economías de las pequeñas y medianas empresas, que representan casi 99 por 

ciento de las asociaciones en México y generan 35 por ciento del Producto Interno 

Bruto (PIB). 

 Abundó que la Feria PyMECUT 2016 busca funcionar como intermediario, al 

brindar oportunidades de negocio, promocionando los productos e impulsando el 

desarrollo económico del sur del Estado de México. Subrayó que este ejercicio 

académico tiene su origen en la inquietud, trabajo y compromiso de los alumnos y 

docentes de la Licenciatura en Relaciones Económicas Internacionales y que surgió 

en 2009 como parte del trabajo final de una materia. 

 Al hablar sobre la importancia de las micro, pequeñas y medianas empresas, 

que además son generadoras de empleos, pues ocho de cada 10 son creadas bajo 

este rubro, puntualizó que tienen grandes aportaciones a la producción y distribución 

de bienes y servicios, y son flexibles para adaptarse a los cambios tecnológicos, al 

tiempo que representan un excelente medio para impulsar el desarrollo económico y 

una mejor distribución de la riqueza. 

 

 

 

 

 



 

COMUNICADO 0968 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 19 DE 2016 

 
 

Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de UAEM  
realizó Congreso Internacional de Ovinocultura 

 
 Durante los tres días de trabajo del Congreso se presentó el resultado de trabajos 

que abordaron temas como producción, alimentación, sanidad, nutrición, patología y 
calidad ovina, a los que asistieron productores y sobre todo, estudiantes, para 
intercambiar experiencias, inquietudes y ampliar sus perspectivas. 

 

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Autónoma del 

Estado de México y la Asociación Mexicana de Técnicos Especialistas en 

Ovinocultura (AMTEO) realizaron el XIX Congreso Internacional de Ovinocultura, en 

el marco de la Expo Nacional Ganadera y de la Industria Pecuaria, que se desarrolló 

en Metepec, Estado de México. 

En la apertura de este ejercicio académico, el director de dicha facultad y 

presidente de la AMTEO, Roberto Montes de Oca Jiménez, destacó que en este 

evento bianual se presentan conferencias impartidas por académicos o 

investigadores reconocidos en los ámbitos nacional e internacional, con la finalidad 

de actualizar a los agremiados a la Asociación, técnicos de campo, profesores de 

instituciones de educación superior, así como productores del país. 

Luego de señalar que el Estado de México es la entidad más importante en 

inventario ovino, así como el principal productor del país, reconoció que la ganadería 

ovina en el país ha sufrido cambios importantes, como la mejora genética de 

algunas razas, el uso de la inseminación artificial, la utilización de cruzamientos 

dirigidos para la producción de cordero al abasto y la comercialización de canales y 

corte finos. 

En este acto, al que acudió Adrienne Wineera, representante de la 

embajadora de Nueva Zelandia en México, Clare Kelly, y el director general del 



 

Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del 

Estado de México (ICAMEX), Pedro Mijares Oviedo, el secretario de Desarrollo 

Agropecuario del Estado de México, Heriberto Enrique Ortega Ramírez, reconoció a 

la Autónoma mexiquense por esta iniciativa.  

Durante los tres días de trabajo del Congreso se presentó el resultado de 

trabajos que abordaron temas como producción, alimentación, sanidad, nutrición, 

patología y calidad ovina, a los que asistieron productores y sobre todo, estudiantes, 

para intercambiar experiencias, inquietudes y ampliar sus perspectivas. 

En el Auditorio “Ing. Sánchez Colín” del Conjunto SEDAGRO, Ortega Ramírez 

expuso que de esta manera, la UAEM y la AMTEO conjuntan esfuerzos y objetivos 

para que en este Congreso se cuente con la participación de expertos de renombre 

internacional en los campos de la nutrición, la salud, la reproducción y genética de 

los ovinos, con la intensión de refrescar, actualizar y relanzar los conocimientos de 

productores, estudiantes y especialistas interesados en la ovinocultura nacional. 

 

COMUNICADO 0969 
HUEHUETOCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 19 DE 2016 

 
 

En Huehuetoca de UAEM se presentó  
el libro Administración de riesgos 

 
 Su autor, Chrisitian Bucio Pacheco, aseveró que los integrantes de una organización 

deben contar con planes estratégicos que permitan la evaluación de metas, 
objetivos, estrategias y políticas. 

 

Los paradigmas evolucionan y es necesario que las nuevas generaciones accedan a 

los conocimientos que les permitan ingresar al mundo laboral mejor preparadas y 

con mayores herramientas, sostuvo el profesor de la Unidad Académica Profesional 

Huehuetoca de la Universidad Autónoma del Estado de México, Chrisitian Bucio 

Pacheco. 



 

 Durante la presentación del libro Administración de riesgos, de su autoría, el 

coordinador de la Licenciatura en Actuaría de este espacio universitario aseveró que 

los integrantes de una organización deben contar con planes estratégicos que 

permitan la evaluación de metas, objetivos, estrategias y políticas. 

Ante la comunidad de este espacio de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, el profesor universitario también hizo hincapié sobre el conocimiento 

que debe existir con respecto al proceso de administración de riesgos, balance de 

los costos, beneficios y oportunidades. 

 Cabe destacar que este evento forma parte de las acciones que de manera 

permanente se llevan a cabo en la Unidad Académica Profesional UAEM 

Huehuetoca, enfocadas a mejorar la calidad de la oferta educativa, a través de 

eventos académicos que enriquezcan la formación profesional de los alumnos. 

 Al término de la presentación, Chrisitian Bucio Pacheco conminó a los 

estudiantes a seguir preparándose y buscar diversas fuentes de información que les 

permitan ampliar sus conocimientos, resolver sus dudas y plantearse nuevos retos. 

 Felicitó a las autoridades universitarias de este campus de la Autónoma 

mexiquense por abrir espacios donde se den a conocer los trabajos de investigación 

de sus académicos, pero también por generar encuentros entre alumnos y 

profesores, con la finalidad de motivar el diálogo y el intercambio de ideas y 

conocimientos.  

 

COMUNICADO 0970 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 21 DE 2016 

 
 

Calidad, filosofía de la UAEM: Jorge Olvera 
 

 El rector encabezó la Ceremonia de Entrega de Certificados ISO 9001-2008 y 
reconocimientos a los ganadores de los Círculos de Calidad 2016. 



 

 Olvera García afirmó que en la Autónoma mexiquense se ha consolidado una cultura 
efectiva de la calidad y anunció que el próximo año se buscará la certificación de los 
procesos de la institución bajo la versión 2015 de la Norma ISO 9001. 

 

La Universidad Autónoma del Estado de México es una de las instituciones más 

auditadas en los años recientes, lo cual le ha permitido demostrar que la 

transparencia, el ejercicio de los recursos y el destino del presupuesto están visibles 

a los ojos de auditorías internas, externas, estatales y federales, aseveró el rector 

Jorge Olvera García, durante la Ceremonia de Entrega de Certificados ISO 9001-

2008 y reconocimientos a los ganadores de los Círculos de Calidad 2016. 

 Acompañado por el secretario de Docencia, Alfredo Barrera Baca; el auditor 

Líder de American Trust Register, José Ricardo Livas Brito, y el director de 

Organización y Desarrollo Administrativo, Carlos Alberto Salgado Treviño, el rector 

de la Máxima Casa de Estudios mexiquense sostuvo que la calidad es filosofía de 

esta universidad y su comunidad, consciente de que las actividades y procesos 

deben realizase con eficiencia, eficacia y humanismo. 

 Luego de que José Ricardo Livas Brito entregó el documento que acredita la 

certificación de todas las bibliotecas de la UAEM bajo la Norma ISO 9001:2008, así 

como el resultado de la Auditoría Externa 2016, Olvera García comentó que de esta 

manera, se da cuenta de que el acervo documental de la UAEM está sujeto a una 

metodología clara, con respecto a su conservación y descarte, lo que beneficia a la 

totalidad de la matrícula universitaria. 

 Jorge Olvera García afirmó que desde hace 12 años, en la Autónoma 

mexiquense se ha consolidado una cultura efectiva de la calidad y anunció que el 

próximo año se buscará la certificación de los procesos de la universidad bajo la 

versión 2015 de la Norma ISO 9001, con el objetivo de continuar siendo una de las 

mejores instituciones de educación superior del país. 

Antes, José Ricardo Livas Brito indicó que el resultado de la Auditoría Externa 

del Sistema de Gestión de Calidad de la UAEM cumple con los requisitos de la 



 

versión 2008 de la Norma Internacional ISO 9001, por lo cual obtuvo nuevamente la 

recertificación. 

Ante los universitarios que se dieron cita en el Auditorio “José Yurrieta Valdés” 

del Edificio Administrativo de la UAEM, reconoció que la institución ratifica su 

compromiso con la satisfacción de sus usuarios y sigue impulsando modelos 

educativos integrales  y de calidad, que le permiten posicionarse como una de las 

mejores universidades de México. 

En esta ceremonia, el rector Jorge Olvera García entregó los reconocimientos 

a los ganadores de los Círculos de Calidad 2016. El primer lugar lo obtuvo la 

Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicaciones, con el proyecto 

Portal UAEMex; el segundo lugar fue para la Dirección de Cooperación, con el 

proyecto Aplicación de Movilidad para Actividades Internacionales, y el tercer sitio lo 

obtuvo la Dirección de Desarrollo Empresarial, con el proyecto Concurso del 

Universitario Emprendedor. También se entregaron reconocimientos a los auditores 

líderes e internos del Sistema de Gestión de la Calidad. 

  

 

COMUNICADO 0971 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 21 DE 2016 

 
 

Realizó UAEM ferias de Educación Ambiental y de la Salud 
 

 Tuvieron como propósito fomentar los valores orientados al cuidado, conservación, 
restauración y aprovechamiento sustentable de los recursos naturales. 

 

Con el objetivo de fomentar los valores orientados al cuidado, conservación, 

restauración y aprovechamiento sustentable de los recursos naturales, la 

Universidad Autónoma del Estado de México llevó a cabo la Sexta Feria de 



 

Educación Ambiental y Cultura Forestal Universitaria y la Cuarta Feria Universitaria 

de la Salud, en el Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria. 

 Durante la ceremonia de inauguración, en representación del rector Jorge 

Olvera García, el secretario de Rectoría de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Hiram Raúl Piña Libien, acompañado de la directora del Plantel, Laura 

Espinoza Ávila, señaló que la Administración 2013-2017 pone especial atención en 

la promoción de actividades como esta, debido a que generan entre los 

universitarios una conciencia humanista del cuidado y protección de los recursos 

naturales y de la propia salud. 

 Antes de cortar el listón inaugural de ambos eventos, el servidor universitario 

celebró la realización de este tipo de actividades, las cuales deben replicarse de 

manera permanente; afirmó que es tiempo de redoblar el compromiso social y la 

responsabilidad de los universitarios con el medio ambiente y la salud, a partir de la 

promoción del desarrollo de hábitos saludables que incluyan la actividad física y el 

deporte.  

 La directora del Plantel “Nezahualcóyotl”, Laura Espinoza, dio la bienvenida a 

los asistentes a estos eventos, “a través de los cuales los universitarios expresan su 

preocupación por el uso responsable de los recursos naturales y fomentan el 

equilibrio entre el medio ambiente y el desarrollo sustentable, en beneficio de la 

humanidad”. 

 Ante el director de Seguridad, Protección Universitaria y al Ambiente de la 

UAEM, Erick Mañón Arredondo, y el responsable del Programa de Protección al 

Ambiente de la UAEM, Tadeo Mendoza Alcántara, la directiva invitó a los alumnos, 

académicos y personal administrativo a participar en las actividades que se 

desarrollaron en este marco, con el propósito de generar información y orientación 

en materia de cuidado y prevención de la salud y el medio ambiente, con la intención 

de contribuir a la formación de universitarios sanos y socialmente responsables. 

 La Sexta Feria de Educación Ambiental y Cultura Forestal Universitaria y la 

Cuarta Feria Universitaria de la Salud contaron con la participación de instancias 



 

como la Protectora de Bosques del Estado de México (PROBOSQUE), la Comisión 

Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (CEPANAF) y la Comisión Nacional 

Forestal (CONAFOR), entre otras, que además de contar con stands informativos, 

durante la jornada ofrecieron diversas conferencias, dirigidas principalmente a los 

estudiantes. 

 

 

COMUNICADO 0972 
TOLUCA, MÉX. 
NOVIEMBRE 21 DE 2016 

 
 

Night Race All You Need Is Run, éxito total 
 

 Al dar el banderazo de salida de este evento deportivo, el rector de la UAEM, Jorge 
Olvera García, detalló que el deporte es un una actividad de suma importancia, por 
su carácter cohesionador, motivo por el cual su promoción debe ser permanente en 
todas las esferas de la sociedad. 

 Participación de más de mil 300 corredores que recorrieron 4 y 8 kilómetros. 
 

Con la finalidad de recaudar fondos para becar a los estudiantes de la Universidad 

Autónoma del Estado de México con los mejores promedios y escasos recursos y 

que puedan culminar satisfactoriamente sus estudios, la Fundación UAEMéx realizó 

la Carrera Atlética "Night Race All You Need Is Run", en la que participó el rector 

Jorge Olvera García. 

Antes de dar el banderazo de salida de este evento deportivo, que contó con 

la participación de más de mil 300 corredores que recorrieron 4 y 8 kilómetros, 

Olvera García, acompañado por titulares de la secretarías de la Administración 

Central, detalló que el deporte es un una actividad de suma importancia, por su 

carácter cohesionador, motivo por el cual su promoción debe ser permanente en 

todas las esferas de la sociedad. 



 

 En la Glorieta del Águila de la capital mexiquense, donde tuvo su punto de 

salida y meta esta competencia, y ante el secretario de Rectoría de la institución, 

Hiram Raúl Piña Libien, la directora ejecutiva de la Fundación UAEMéx, Mariana 

Sánchez Garay, informó que los recursos recabados permitirán entregar becas de 

movilidad nacional e internacional. 

Los ganadores de los tres primeros lugares en la competencia de 4 kilómetros 

fueron Yahir Onofre Escobar, Emanuel Hernández Salazar y Daniel Juárez Sánchez, 

así como Guadalupe Zárate García, Jessica González García y Mónica Mondragón. 

Los tres primero lugares de la competencia de 8 kilómetros, en la Categoría 

Juvenil, los obtuvieron Mauricio Guadalupe Gómez, Luis Villanueva Mejía y Camilo 

Gil Alcántara, así como Sofía Quintero Hernández, Flor Velasco Chávez y María del 

Carmen Morales Cruz. 

Los ganadores de esta misma distancia, Categoría Máster, fueron Iván Salido 

Mendoza, Isaac García y Marco Antonio Figueroa Villegas, así como Vladimira 

Palma Linares, Leticia Pérez Morales y Alejandra Urbani Fernández. 

En la Categoría Libre los triunfadores fueron Luis Pesquera, Juan Pablo 

Fernández Mendoza y Carlos Díaz Miranda; Andrea Ramírez, Isabel Fuentes 

Ángeles y Yanani Sánchez Hernández. 

Mientras que en la Categoría Veteranos, los ganadores fueron Adalberto 

Santamaría González, Gustavo Hernández González y Gilberto Fragoso Serbón; 

Yolanda Luna Luna, Rosa Nieto Gómez y Blanca Salgado Carbajal. 

Al final de "Night Race All You Need Is Run", que fue amenizada en todo 

momento, por la Orquesta Sinfónica Juvenil de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, bajo la dirección de Hilda Saquicoray Ávila, la Fundación UAEMéx rifó 

dos motonetas, una entre los ganadores de la competencia en las dos distancias y la 

otra entre el resto de los participantes. 

 

 

 



 

COMUNICADO 0973 
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UAEM fue sede de Congreso  
Internacional en Investigación Educativa 2016 

 
 Tuvo como propósito el intercambio de conocimientos y experiencias, con el 

propósito de que los participantes se fortalezcan como profesionistas, pero también 
generen estrategias en beneficio de los alumnos y de las instituciones educativas. 

 

La Universidad Autónoma del Estado de México llevó a cabo el Primer Congreso 

Internacional en Investigación Educativa 2016, que reunió a profesores e 

investigadores de esta casa de estudios, pero también contó con la participación de 

especialistas de otras instituciones de educación del país y el extranjero. 

 Durante la ceremonia de inauguración de este ejercicio académico, 

encabezada por la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, 

Rosario Pérez Bernal, el director de la Facultad de Geografía, Francisco Zepeda 

Mondragón, comentó que la Máxima Casa de Estudios mexiquense, a través del 

carácter humanista que promueve la administración del rector Jorge Olvera García, 

busca desarrollar la iniciativa personal, la disposición al cambio, la capacidad de 

adaptación a nuevos desafíos y el espíritu crítico. 

 Este congreso, dijo, tiene como propósito el intercambio de conocimientos y 

experiencias, con el propósito de que los participantes se fortalezcan como 

profesionistas, pero también generen estrategias en beneficio de los alumnos y de 

las instituciones educativas. 

 Al inaugurar los trabajos, Rosario Pérez Bernal afirmó que a pesar de que la 

educación es un concepto difícil y siempre está en movimiento, es importante seguir 

desarrollando eventos como éste, con la finalidad de contar con mejores prácticas 

educativas, siempre en beneficio de los alumnos. 



 

 Durante dos días de trabajo se dictaron conferencias magistrales impartidas 

por especialistas como el investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana, 

Martín Manuel Checa-Artasu, quien dictó la conferencia “Reivindicando la utilidad de 

la Geografía para el futuro inmediato: tareas, capacidades y competencias para 

profesionalizar a los nuevos egresados”. 

 Además, se llevó a cabo la presentación del libro Antología internacional. 

Diseño, vulnerabilidad y vida cotidiana, editado por la UAEM; también se 

desarrollaron mesas de análisis y discusión, mediantes las que se abordaron temas 

como Investigación educativa en las Ciencias Sociales y Naturales, Currículum, 

Trayectorias escolares, Uso de TICs en la educación y Estrategias de aprendizaje, 

entre otros. 
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UAEM, referente en la construcción y  
fortalecimiento del tejido social: Jorge Olvera 

 
 Al encabezar el Informe de Actividades del director de la Facultad de Lenguas, Víctor 

Alonso Galeana Estrada, el rector puntualizó que la Autónoma mexiquense es punta 
de lanza en la oferta de estudios de posgrado pertinentes, como la Maestría en 
Periodismo de Investigación. 

 

La Universidad Autónoma del Estado de México es referente en la construcción y 

fortalecimiento del tejido social; su misión es lograr que cada universitario posea 

altos conocimientos para que a partir de ellos pueda contribuir al progreso de los 

mexiquenses, sostuvo el rector Jorge Olvera García, al encabezar el Segundo 

Informe Anual de Actividades del director de la Facultad de Lenguas, Víctor Alonso 

Galeana Estrada. 



 

En el marco de este ejercicio de rendición de cuentas, el rector puntualizó que 

la Autónoma mexiquense es punta de lanza en la oferta de estudios de posgrado 

pertinentes, como la Maestría en Periodismo de Investigación, mediante la cual la 

Facultad de Lenguas cumplirá con el objetivo de formar recursos humanos de alto 

nivel, capaces de ejercer de manera ética y responsable el periodismo de cara a la 

sociedad de la información. 

 Ante estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores administrativos de 

la Facultad, reconoció el trabajo que en materia de movilidad académica y estudiantil 

realiza este organismo, que permite a los universitarios tener la experiencia de 

desarrollarse y establecer relaciones académicas en otras naciones. 

Acompañado por titulares de las secretarías de la Administración Central, ex 

directores de la facultad y directores de espacios universitarios, anunció que estará 

“atento para ofrecer más y mejores becas que permitan a los universitarios realizar 

movilidad internacional”; enfatizó que se seguirán cosechando y fomentando 

convenios de interacción escolar, académica, investigación, vinculación y cultura con 

diversas instituciones de educación superior de Estados Unidos. 

En este contexto, Jorge Olvera García anunció la próxima visita de directivos 

de la Universidad Estatal de Texas a la Máxima Casa de Estudios mexiquense, con 

la finalidad de establecer una agenda en materia de investigación y movilidad. 

Subrayó que la Universidad Autónoma del Estado de México continuará 

fomentando y protegiendo sus relaciones con instituciones de educación superior de 

los Estados Unidos, que incluso, han sido merecedoras de reconocimientos en 

aquella nación.  

Víctor Alonso Galeana Estrada informó que en el reciente año, la Facultad de 

Lenguas realizó cinco mil 908 certificaciones de idioma, 896 traducciones y 

certificaciones de documentos, 11 interpretaciones y 183 cursos, mediante las 

cuales se atendieron a dos mil 853 usuarios.  



 

Además, detalló, la Facultad sigue siendo sede en la aplicación de exámenes 

internacionales, como el TOEIC, TOEFL y los de la Universidad de Cambridge, para 

la adquisición de una certificación internacional. 
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Será UAEM sede de Congreso sobre Mobbing  
y otras Formas de Violencia en Instituciones 

 
 Se contempla la participación de representantes de instituciones gubernamentales, 

quienes darán a conocer la perspectiva de las autoridades sobre este problema, que 
no es exclusivo de las instituciones públicas y se presenta en todos los ámbitos. 

 

Especialistas de instituciones académicas de Argentina, Colombia, Costa Rica y 

Brasil, así como de Nuevo León, Colima, Puebla, Sinaloa, Michoacán, Jalisco, 

Tabasco, Zacatecas, Ciudad de México y el Estado de México participarán en el II 

Congreso Mexicano sobre Mobbing y otras Formas de Violencia en Instituciones y el 

X Congreso Internacional de Investigación y Desarrollo Sociocultural, que se llevarán 

a cabo del 28 al 30 de noviembre en la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 En conferencia de prensa, la profesora de la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales de la UAEM, Laura Benhumea González, dio a conocer parte del programa 

de actividades de ambos ejercicios académicos, en los que destacan 14 mesas de 

trabajo y la presentación de alrededor de 69 ponencias, además de presentaciones 

de libros y conferencias magistrales. 

 La universitaria señaló que la mayor parte de las actividades se desarrollarán 

en la Facultad de Derecho y se contempla también la presentación del Programa 

Nacional de Bienestar Emocional y Desarrollo Humanos en el Trabajo, presentado 

recientemente por la Secretaría del Trabajo y Prevención Social del gobierno federal. 



 

 Además, puntualizó, se contempla la participación de representantes de 

instituciones gubernamentales, quienes darán a conocer la perspectiva de las 

autoridades sobre este problema, que no es exclusivo de las instituciones públicas y 

se presenta en todos los ámbitos. 

 Lo que se busca con estos congresos, afirmó, es contribuir a generar 

alternativas de solución, a través del intercambio de experiencias, conocimientos e 

investigaciones que abordan dicha temática. 

 Destacó que algunos de los temas que se abordaran son: El mobbing a la 

legislación laboral mexicana, Las redes perversas de los perpetradores: Un análisis 

semiótico-discursivo de la violencia en instituciones de educación superior, Violencia 

organizacional en instituciones públicas, Salud, subjetividad y violencia en el trabajo, 

Violencia, ausencia de paz y sociedad, entre otros. 
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Facultad de Medicina de UAEM realizó  
Tercera Expo Ciencia de los Alimentos 2016 

 
 Estudiantes pusieron en práctica sus habilidades para diseñar e innovar productos a 

partir de las necesidades reales de una sociedad que busca alternativas de 
alimentación que les permitan alcanzar un estilo de vida saludable. 

 

Helado antioxidante y cardioprotector elaborado con chía, arándano y vino tinto; 

galletas de almendras rellenas de mermelada de plátano para quienes necesitan 

energía en pequeñas cantidades; minibarras energéticas para deportistas y pan 

hecho con cocoa, relleno de yogurt alto en proteínas y bajo en calorías, fueron 

algunos de los productos que alumnos de la Licenciatura en Nutrición de la 



 

Universidad Autónoma del Estado de México presentaron en la Tercera Expo 

Ciencia de los Alimentos 2016. 

 A través de este ejercicio académico, estudiantes de las unidades de 

aprendizaje de Manejo Higiénico de los Alimentos, Toxicología de los Alimentos, 

Conservación de los Alimentos, Producción y Consumo de Alimentos y Desarrollo de 

Nuevos Productos pusieron en práctica sus habilidades para diseñar e innovar 

productos a partir de las necesidades reales de una sociedad que busca alternativas 

de alimentación que les permitan alcanzar un estilo de vida saludable. 

 Durante la ceremonia inaugural de este ejercicio, que encabezó el director de 

la Facultad de Medicina de la UAEM, Mario Alfredo Jaramillo García, acompañado 

de la directora general del Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología 

(COMECyT), Silvia Cristina Manzur Quiroga, el servidor universitario destacó la 

presencia de las jefas de los departamentos de Atención a la Red de Incubadoras de 

Empresas de la UAEM, Juana Inés Gómez Aguilar, y Desarrollo Empresarial 

Networker, Cristina Jasso Nequiz. 

 Jaramillo García puntualizó que este ejercicio permitió a los alumnos hacer 

uso de los conocimientos adquiridos durante su formación profesional y en especial, 

al cursar las unidades de aprendizaje del área académica de Ciencia de los 

Alimentos, donde adquirieron las competencias necesarias para culminar con el 

desarrollo de alimentos saludables y con propiedades específicas, fundamentos 

sanitarios y toxicológicos que permiten ofrecer alternativas de solución a problemas 

de salud que ponen en riesgo la vida del ser humano. 

 En este acto, que testificaron la subdirectora Académica de la Facultad de 

Medicina, Imelda García Argueta; la coordinadora de Docencia de la Licenciatura en 

Nutrición, Marcela Hernández Sánchez, y el subdirector Administrativo, Felipe de 

Jesús García Sánchez, Silvia Cristina Manzur Quiroga informó a la comunidad 

estudiantil que el COMECyT cuenta con la Dirección de Desarrollo Tecnológico y 

Vinculación, que brinda apoyos económicos para incentivar la creación de pequeñas 

empresas. 
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IES, principalmente las públicas, cada vez más  
necesarias para fortalecer el tejido social: Jorge Olvera 

 
 El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México afirmó que en un 

contexto nada halagador para México y el resto del globo, la formación en estudios 
de posgrado permitiría coadyuvar en beneficio de la sociedad. 

 Al encabezar la Ceremonia de Entrega de Grados de Maestría y Doctorado Otoño 
2016, refrendó el afán de la Administración 2013-2017 por la excelencia educativa. 

 

Ante los recientes acontecimientos globales, las instituciones de educación superior, 

principalmente las públicas, son cada vez más necesarias para fortalecer el tejido 

social, pero también ámbitos como el económico, científico, tecnológico y cultural, 

sostuvo el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 

García, al encabezar la Ceremonia de Entrega de Grados de Maestría y Doctorado 

Otoño 2016. 

En el Aula Magna "Lic. Adolfo López Mateos" del Edificio de Rectoría, donde 

entregó su grado a 92 maestros y 21 doctores en las áreas de Ciencias Naturales y 

Exactas, Ciencias de la Salud, Ingeniería y Tecnología, Ciencias Agropecuarias, 

Ciencias Sociales y Educación y Humanidades, afirmó que en un contexto nada 

halagador para México y el resto del globo, la formación en estudios de posgrado 

permitiría coadyuvar en beneficio de la sociedad. 

Acompañado de la titular de la Secretaría de Investigación y Estudios 

Avanzados, Rosario Pérez Bernal, puntualizó que la Autónoma mexiquense se 

distingue por contar con una amplia oferta de programas de estudios avanzados: un 

total de 97, 16 Doctorados, 39 Maestrías, 42 especialidades; de ellos, 78 cuentan 

con registro en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT).  



 

A los 113 graduados, Olvera García les subrayó que egresan de una 

universidad tradicional, liberal, progresista y pertinente, de una institución de 

educación superior de calidad, situada como una de las mejores de México y 

América Latina.  

“Su investidura es un acto trascendental para la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, por ser una de las ceremonias más solemnes y expresivas de la 

cultura, la ciencia y la divulgación universitaria”. 

Refrendó el afán de la Administración 2013-2017 por la excelencia educativa, 

“objetivo permanente en el que estamos empeñados, para que más universitarios 

puedan contar con un posgrado e incorporarse a la vida productiva con mejores 

herramientas”. 

Jorge Olvera García abundó que contar con una maestría o doctorado 

representa un desafío aún mayor, “pues significa ser coherente con lo que 

estudiaron y los conocimientos adquiridos, distinción que pocos logran; sin embargo, 

esto los debe hacer sentirse satisfechos y a la vez, comprometidos con su país. Su 

universidad los necesita, demanda de ustedes firmeza y saber”.  

En representación de los graduados, Laura Judith Becerril Nava reafirmó que 

la investidura de grado reafirma su compromiso con su Alma Mater; es la 

oportunidad, dijo, para retribuir un poco lo que nos ha dado, con respeto, lealtad y 

reconocimiento para quienes han impulsado nuestra formación. 
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Realizó UAEM Seminario “Género,  
Ámbitos de Estudio y Políticas Públicas” 

 



 

 En el inicio de los trabajos de este ejercicio académico, se advirtió que debe ser en 
las instituciones de educación superior donde se fomente el respeto y la igualdad. 

 

El tema de la equidad de género sigue vigente, sobre todo cuando instancias 

internacionales señalan que las mujeres tienen más posibilidades de encontrase en 

situaciones de desempleo y menos oportunidades, se destacó durante la ceremonia 

de inauguración del Seminario “Género, Ámbitos de Estudio y Políticas Públicas”, 

que de manera conjunta imparten la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y el 

Centro de Investigación y Estudios en Movilidades y Migraciones Internacionales de 

la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Al encabezar el inicio de los trabajos de este ejercicio académico, en 

representación del rector Jorge Olvera García, el secretario de Docencia, Alfredo 

Barrera Baca, celebró la realización de este seminario, que puede servir de base 

para la elaboración de políticas públicas basadas en el respeto de los derechos 

humanos, sin importar orientación sexual, creencias religiosas, condición social o 

económica. 

 Acompañado por la coordinadora del Centro de Investigación y Estudios en 

Movilidades y Migraciones Internacionales, Norma Baca Tavira, y la titular de la 

Coordinación Institucional de Equidad de Género de la UAEM, Janet Valero Vilchis, 

el director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Marco Aurelio Cienfuegos 

Terrón, advirtió que debe ser en las instituciones de educación superior donde se 

fomente el respeto y la igualdad. 

Ante alumnos, académicos, investigadores y servidores públicos, aseveró que 

este tipo de ejercicios académicos permite a los universitarios la discusión, el debate 

y la crítica, pero también la construcción de nuevos paradigmas. 

 Cabe destacar que como parte de esta jornada se dictó la Conferencia 

Magistral “Género en el Instituto Politécnico Nacional. Esfuerzos que trascienden”, 

impartida por la investigadora Martha Alicia Tronco Rosas, quien ofreció un 



 

panorama de los estudios de género que se desarrollan en la institución académica, 

consolidada como punta de lanza en la materia. 

 Además, los seminaristas participaron en tres paneles, mediante los cuales se 

abordaron temas como la Violencia de género y políticas públicas, Difusión de los 

estudios sobre violencia de género y Violencia de género hacia las mujeres en la 

política. 

Asimismo, se abordaron los siguientes temas: Construcciones sociales de las 

masculinidades y las políticas públicas, Género y medios de comunicación y 

Desafíos para la igualdad: maternidades, cuidados y trabajo doméstico. 
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Estudiantes del Doctorado en Ciencias de la Salud  
presentaron avances de trabajos de investigación 

 
 La investigación en los estudios de este doctorado se lleva a cabo con la finalidad de 

orientar esta actividad para mejorar la calidad de vida de la población, al identificar 
problemas de salud, plantear estrategias sanitarias y planes de prevención de las 
enfermedades más prevalentes. 

 

Estudiantes del Doctorado en Ciencias de la Salud, ofertado por las facultades de 

Enfermería y Obstetricia, Ciencias de la Conducta, Odontología y Medicina, así 

como el Centro de Investigación en Ciencias Médicas de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, participaron en el XIX Coloquio de Investigación de este 

programa académico, marco en el cual expusieron los avances de sus trabajos. 

Al encabezar, en representación del rector Jorge Olvera García, la ceremonia 

inaugural de este ejercicio académico, el secretario de Administración de la 

institución, Javier González Martínez, destacó que 12 por ciento de la matrícula de 



 

posgrado en la Máxima Casa de Estudios mexiquense realiza estudios en este 

programa, lo que es significativo por lo que representa la salud para la sociedad. 

En la Facultad de Enfermería y Obstetricia, abundó que este coloquio se 

suma a la iniciativa institucional para fomentar la investigación científica y 

tecnológica, pero también favorecer la publicación y visibilidad de sus resultados, 

haciendo del conocimiento un bien público al que puede acceder cualquier persona.  

Tal es así, afirmó, que se creó la Oficina de Conocimiento Abierto, única en su 

tipo y pionera a nivel nacional en materia de democratización del conocimiento 

científico y humanístico. 

Por su parte, la directora de la Facultad de Enfermería y Obstetricia, Andrea 

Guadalupe Sánchez Arias, subrayó que la investigación en los estudios de este 

doctorado se lleva a cabo con la finalidad de orientar esta actividad para mejorar la 

calidad de vida de la población, al identificar problemas de salud, plantear 

estrategias sanitarias y planes de prevención de las enfermedades más prevalentes. 

 En este acto, al que asistieron los directores de las facultades de Odontología, 

Julio Robles Navarro, y Ciencias de la Conducta, Manuel Gutiérrez Romero, así 

como la coordinadora del Doctorado en Ciencias de la Salud, Patricia Cruz Bello, la 

alumna del sexto periodo del Doctorado, Marcela Sánchez Delgado, refirió que este 

programa académico permite a sus estudiantes hacerse de mayores y mejores 

elementos profesionales en el campo de la salud. 

Algunos de los temas abordados en el marco del XIX Coloquio de 

Investigación del Doctorado en Ciencias de la Salud fueron: Efectos del consumo de 

edulcorantes sobre las funciones cognitivas de los consumidores, Factores 

protectores de la salud mental positiva en adolescentes y Efecto antibacterial del hilo 

elástico hueco cubierto con nanopartículas de plata. 

 

 

 

 



 

 

 

 


